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M
éxico experimenta 
un cambio en la 
estrategia de segu-
ridad, que si bien 

mantiene la parte fundamen-
tal de la establecida durante 
el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, establece dife-
rencias en cuanto a la deten-
ción de líderes e integrantes 
de los grupos delincuenciales.

La política precedente fue 
sintetizada –y por lo mismo, des-
virtuada ante el público– en el 
lema “Abrazos, no balazos”. La 
intención fue privilegiar las ta-
reas de inteligencia y golpear a la 
delincuencia organizada en sus 
recursos y a la vez entender que 
sus bases se nutren de sectores 
de la población que no encuen-
tran oportunidades de obtener 
ingresos incluso para subsistir. 
La oposición quiso ver en esto la 
renuncia a aprehender a quienes 
ya cuentan con varios delitos e 
incluso órdenes de arresto.

Actualmente, el gabinete de 
seguridad de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum ha asumido la ta-
rea de informar de las detencio-
nes que se han realizado. Entre 
arrestos, desmantelamiento de 
laboratorios clandestinos, deco-
misos de drogas y armas, el go-
bierno actual puede presumir de 
elementos medibles. No es que el 
enfoque de privilegiar los flujos 
de dinero y entregar apoyos a la 
población vulnerable estén equi-
vocados, sino que las acciones 
realizadas y presupuesto ejercido 
en estos rubros no se traducen 
en datos duros, que brinden in-
formación en cuanto al debilita-
miento de los cárteles del narco 
que, dicho sea de paso, han recu-
rrido o incrementado su activi-
dad en rubros como la extorsión, 
tráfico de personas y cobro de 
derecho de piso, con tal de seguir 
obteniendo ganancias ilícitas.

Queda de más decir que las 
detenciones han tenido un costo 
en cuanto a violencia. Sinaloa 
es en estos momentos el mejor 
ejemplo. Ahí, las dos facciones 
que han quedado del cártel que 
lleva el nombre de esa entidad 
se disputan el liderazgo que han 
dejado sus fundadores, Joaquín 
El Chapo Guzmán Loera e Ismael 
El Mayo Zambada; ambos hoy 
en prisiones de Estados Unidos, 
este último a la espera de ser 
enjuiciado o extraditado. Entre 

Los Chapitos y La Mayiza, la 
que ha quedado en medio es la 
población civil, que ha perdido 
la tranquilidad para realizar 
las actividades más rutinarias 
como las escolares o salir de casa 
durante la noche, por temor a 
encontrarse en el lugar y el mo-
mento equivocados, o ser en-
contrado por una bala perdida.

Ningún arresto se ha conse-
guido sin violencia. Este martes, en 
Zacapu, Michoacán, fue arrestado 
Jesús Rivera Aguirre, Don Chuy, 
cabeza de plaza del Cártel Jalisco 

Nueva Generación, pero antes tu-
vieron lugar bloqueos carreteros, 
balaceras y enfrentamientos entre 
el grupo delictivo y fuerzas federa-
les y estatales. El saldo fueron tres 
policías municipales heridos en la 
refriega, y tres vehículos incen-
diados. Ese fue el costo del arresto 
del cabecilla y tres sicarios, con 
el correspondiente decomiso de 
armas de fuego y droga.

Por su parte, el secretario 
de Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SSPC), Omar García 
Harfuch, ha manifestado que 
en Sinaloa se ha conseguido el 
debilitamiento constante, siem-
pre consiguiendo detenciones, 
tanto de Los Chapitos como de 
Los Mayos. En Sinaloa, además 
de las detenciones conseguidas, 
se han dado hallazgos que dan 
cuenta del tamaño del mons-

truo, como han sido los túneles 
que conectan viviendas/escon-
dites con el drenaje, llegando a 
rondar el kilómetro de excava-
ción, algo que se antoja suma-
mente difícil sin que se dé algún 
grado de corrupción.

Van apenas tres meses del go-
bierno de Claudia Sheinbaum y 
los resultados en la persecución 
a la delincuencia organizada se 
miden en arrestos y decomisos. 
Cabe mencionar que es una exi-
gencia del presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, que ha 
venido acompañada de aspa-
vientos y amenazas de imponer 
aranceles generalizados si México 
no impide el cruce de drogas y 
personas hacia ese país. La nego-
ciación que se avecina será ruda, 
en vista de que la demanda, tanto 
de estupefacientes como de mano 
de obra barata, no ha disminuido.

Donde México deberá mejo-
rar es en su sistema penitencia-
rio. Es urgente que la narrativa 
de fugas de penales de máxima 
seguridad pase a ser un amargo 
recuerdo asociado a una época 
en la cual la corrupción se hizo 
dueña de estos recintos. Eso de-
berá facilitar las extradiciones 
que se tienen pendientes, por-
que será la garantía de que quie-
nes tienen cuentas pendientes 
con la justicia cumplirán con la 
pena que se les imponga.

El viraje en el combate 
al crimen organizado

▲ Van apenas tres meses del gobierno de Claudia Sheinbaum 
Pardo y los resultados en la persecución a la delincuencia orga-
nizada se miden en arrestos y decomisos. Foto Presidencia
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Para el cierre del año pa-
sado Quintana Roo y Yu-
catán se ubicaron entre las 
seis entidades con las ma-
yores tasas de participación 
en la actividad económica 
con porcentajes de 66.1 y 
64.9 por ciento respectiva-
mente, de acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Ocu-
pación y Empleo (ENOE) del 

Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi) 
correspondiente al último 
trimestre de dicho período.

Los estados con más par-
ticipación en las actividades 
económicas fueron Baja 
California Sur con 68.3 por 
ciento, Nayarit con 66.2, 
Quintana Roo con 66.1, Co-
lima con 65.4, Ciudad de 
México con 65.2, y Yucatán 
con 64.9 por ciento.

En cuanto a la tasa de 
ocupación de la ENOE el 

porcentaje de personas con 
trabajo fue superior en Gue-
rrero con 98.7 por ciento, 
Michoacán con 98.5, y Yuca-
tán con 98.4 por ciento.

Entre las áreas metropolita-
nas con una tasa de participa-
ción superior se encontraron 
León, Tepic, La Paz, Colima, 
Mérida, Cancún y Ciudad del 
Carmen, detalla el Inegi.

El mayor porcentaje 
de población ocupada que 
declaró tener necesidad y 
disponibilidad para traba-

jar más horas (tasa de su-
bocupación) se reportó en 
las áreas metropolitanas de 
Ciudad del Carmen, Culia-
cán, Coatzacoalcos, León, 
Acapulco, Tlaxcala, Morelia, 
Villahermosa, así como en 
Ciudad de México.

En el cuarto trimestre de 
2024, la tasa de participa-
ción económica (porcentaje 
de la población que se en-
contró trabajando, o que no 
tuvo empleo, pero estaba en 
la búsqueda activa de uno) 

se ubicó en 59.9 % de la po-
blación de 15 años y más. 

Un total de 59.5 millones 
de personas estuvieron ocu-
padas: 84 mil más en rela-
ción con el cuarto trimestre 
de 2023. Los sectores de ac-
tividad económica con los 
mayores crecimientos en su 
población ocupada fueron: 
servicios sociales; restauran-
tes y servicios de alojamiento, 
así como transportes, comu-
nicaciones, correo y almace-
namiento, informó el Inegi.

En sesión nocturna y sin 
la presencia de medios 
de comunicación, la LXV 
Legislatura de Campeche 
aprobó por mayoría la ini-
ciativa para despenalizar 
el aborto promovida por 
la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado (Cod-
hecam), que recae en Ligia 
Rodríguez Mejía, acción 
celebrada por grupos fe-
ministas en las afueras del 
recinto legislativo.

Grupos religiosos y con-
servadores protestaron con-
tra la decisión la mañana del 
martes: el obispo de Campe-
che, monseñor José Fran-
cisco González González, 
en su perfil de Facebook, 
rechazó estas acciones que 
“atentan contra la vida de 
seres indefensos”, y opinó 
que en vez de despenalizar 
el aborto o “liberarlo de sus 
ataduras”, se debe trabajar 
más en la prevención de los 
embarazos no deseados.

Asmismo, la activista 
Nictehá Aguilera Silva, re-
presentante de la asociación 
civil Más vida, más Familia, 
demostró su descontento en 
redes sociales, y adelantó 
que impugnarán esta deci-
sión por considerarla anti-
constitucional, aún y cuando 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) es el or-
ganismo que ha solicitado a 

todos los estados promover 
dicha despenalización.

La diputada local Mari-
cela Flores Moo de Morena, 
también protestó por la de-
cisión y acusó no ser con-
vocada a la sesión de lunes, 
cuando se aprobó dicha des-
penalización.

El Poder Legislativo res-
pondió a las críticas

El lunes 24 de febrero el 
Congreso del Estado en 
sesión reservada se mani-

festó por los derechos re-
productivos, los derechos 
humanos y la no crimina-
lización de la mujer cam-
pechana por su derecho a 
decidir sobre su cuerpo.

Los diputados legislaron 
en favor de la salud física 
y mental de las mujeres y 
personas gestantes que por 
diversas circunstancias de-
cidan interrumpir de forma 
voluntaria su embarazo an-
tes de las 12 semanas como 
lo determinó la SCJN en su 
Acción de Inconstituciona-

lidad 148/17 donde se esta-
bleció una metodología para 
el análisis de los derechos 
fundamentales que tienen 
las mujeres sobre su derecho 
a decidir, a la salud, al libre 
desarrollo de su personali-
dad y a la dignidad humana.

También se modificaron 
los artículos 157 y 158 del 
Código Penal del Estado de 
Campeche, poniendo penas 
más severas a quien obligue 
a una mujer abortar sin su 
voluntad, cuidando su libre 
determinación y protec-

ción. La pena se incrementó 
de cinco a ocho años de pri-
sión y cuando mediare vio-
lencia física o psicológica de 
ocho a diez años de prisión. 
Estas penas protegen a la 
mujer y personas en sus de-
rechos reproductivos.

La no criminalización de 
la mujer es un derecho y un 
mandato judicial en nuestro 
país, la interrupción segura y 
legal es un asunto de Estado 
porque la protección a la sa-
lud pública y cuidado de las 
mujeres y personas gestantes 
es una responsabilidad. 

Todavía hay pendien-
tes, señalan feministas

Las representantes de diver-
sos grupos feministas recono-
cieron este martes las inten-
ciones del Poder Legislativo 
sobre despenalizar el aborto, 
es decir, no criminalizar a las 
mujeres que soliciten una in-
tervención quirúrgica para 
interrumpir el embarazo, y 
señalaron que esto ya estaba 
en la Constitución Política de 
México, pero solo estaba con 
membrete y letra muerta.

De igual manera, desta-
caron que aún hay muchas 
cosas por dejar en claro y 
plantearon la posibilidad de 
hacer foros para explicar am-
pliamente las acciones que 
conllevan estas acciones le-
gislativas, y donde interven-
drá el diálogo y la disposición 
para dejar en claro que no es 
abortar sólo porque sí.

Legislativo de Campeche despenaliza 
el aborto antes de las doce semanas
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Quintana Roo y Yucatán cierran fuerte en actividad económica

JUAN CARLOS PÉREZ

CANCÚN

▲ Grupos feministas celebraron la decisión del Congreso del Estado, pero consideran que 
hay varios aspectos en torno al fallo que deben dejarse en claro. Foto Fernando Eloy
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Con protesta, ambulantes de Cancún 
acusan hostigamiento de autoridades

Comerciantes ambulantes 
de Cancún se manifesta-
ron este martes en el pa-
lacio municipal de Benito 
Juárez para exigir que los 
dejen trabajar, esto luego 
del incremento de opera-
tivos en su contra, lo que 
provocó una fuerte movi-
lización policiaca para re-
forzar el recinto público.

“Estamos representando 
a los compañeros artesanos 
y gastronómicos de zona ho-
telera, de la zona de playas, 
ellos llevan más de 30 a 40 
años trabajando en zona de 
playas, con administraciones 
que han estado hemos tenido 
problemas, pero hemos lle-
gado a acuerdos y se les ha 
permitido a los compañeros 
trabajar. Sin embargo, con 
esta administración que te-

nemos ya desde el mes de 
septiembre del 2024 hasta la 
fecha no se les está permi-
tiendo trabajar y son perse-
guidos por la Guardia Nacio-
nal, por la Policía Turística, 
por la Marina, los encarcelan 
con arresto desde 12 hasta 36 
horas sin derecho a que sal-
gan”, declaró Elvia Antonio 
Luciano, secretaría general 
de la Confederación de Traba-
jadores y Campesinos (CTC).

Una vez detenidos, re-
lató, si quieren salir libres 
les cobran una multa que 
va desde los mil 500 hasta 
los 3 mil 500 y no les dan 
ningún recibo que avale el 
pago. Ante esto, los comer-
ciantes señalan que ya se 
cansaron de todo este hos-
tigamiento, porque incluso 
como ya los conocen y sa-
ben que son vendedores 
de zona hotelera los han 
bajado del propio autobús, 
que es público, y se los lle-

van a veces sin siquiera 
estar vendiendo, los tienen 
de alguna forma “vetados”.

“Ellos ya no pueden ir 
ni siquiera a la playa de 
Cancún con su familia por-
que la policía los detecta 
y se los lleva presos, están 
cansados de esa situación. 
Los vendedores son más de 
400 a 500 y de ahí tenemos 
arrestadas de 15 a 20 per-
sonas diariamente”, especi-
ficó la líder sindical.

Por este motivo deci-
dieron manifestarse la 
mañana de este martes en 
la plaza de la Reforma, en 
donde una comitiva fue 
atendida por las autorida-
des municipales, a quienes 
les pidieron que los dejen 
trabajar, lo que consideran 
un derecho para mantener 
a sus familias, aunque allí 
les explicaron que todo lo 
relacionado con la zona ho-
telera compete a la auto-

ridad federal, por lo que el 
compromiso que acordaron 
con el municipio fue acer-
carlos como un enlace y el 
próximo jueves 27 de fe-
brero tendrán una reunión 
más, en donde se espera lle-
gar a un acuerdo final.

Elvia Antonio Luciano 
indicó que anteriormente 
ya habían solicitado au-
diencia, pero no se las ha-
bían dado, hasta que se dio 
esta protesta, que movilizó 
tanto a elementos de la po-
licía municipal, como de la 
Guardia Nacional.

“Por eso es que hoy se 
están manifestando, por-
que quieren ser escucha-
dos, quieren que la presi-
denta escuche su situación 
que tienen porque también 
ellos tienen esta sed de co-
mida y le tienen que lle-
var a sus hijos. Nosotros no 
venimos a una manifesta-
ción de agresión, venimos 

a manifestarnos en paz, 
estamos de acuerdo con lo 
que comenta la autoridad 
que hay cosas que no los 
facultan; sin embargo, ya 
se comprometieron a llegar 
más arriba para que se dé 
una solución”, afirmó.

En esta manifestación 
participaron alrededor de 
200 integrantes de la CTC, 
quienes habitualmente 
trabajan desde playa Las 
Perlas y a lo largo de todo 
el bulevar Kukulcán.

La mayoría vende co-
llares, artesanías, frutas y 
bebidas o bien coloca tren-
zas. Durante la reunión 
participaron el secretario 
general del ayuntamiento, 
Pablo Gutiérrez Fernán-
dez; un representante de 
la dirección de Comercio 
en la Vía Pública, así como 
uno de la Policía Turís-
tica, Derechos Humanos y 
Guardia Nacional.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Al menos 200 integrantes de la CTC se manifestaron en el palacio municipal

Ichkabal refuerza la diversificación de la oferta turística en Bacalar

Desde Bacalar se han ge-
nerado ya tours especiales 
para que los turistas pue-
dan visitar la zona arqueo-
lógica de Ichkabal, con una 
variada oferta para quienes 
gustan de este tipo de activi-
dades, compartió Edmundo 
Hiram Gómez Koyoc, direc-
tor de Turismo municipal de 
este pueblo mágico.

“Tenemos ahorita varios 
tours que están ofertando 
para pasar el día y conocer 
la zona arqueológica, salen 
principalmente entre ocho y 
nueve de la mañana, llegan 
a la zona arqueológica, que 
ahora que tiene la carretera 
pavimentada, y tarda uno 
alrededor de 40 minutos, de 
la hora y media que se hacía 
antes con terracería”, com-
partió el funcionario.

Entre las ventajas ahora, 
especificó, está que ya se 

cuenta con un área de servi-
cios, taquillas, baños y todas 
las amenidades necesarias 
para hacer la visita confor-
table. Son dos monumentos 
principales que ya están des-

cubiertos de los tres princi-
pales basamentos y se hace 
un promedio de hora a hora 
y media durante la visita.

Existe la opción de hacer 
el recorrido por cuenta pro-

pia, de ir con un guía de tu-
ristas e incluso de combinar 
el tour, porque ya hay agen-
cias que están organizando 
paquetes en los que incluyen 
no sólo la zona arqueológica, 

sino también con visita a bal-
nearios en algún centro de 
hospedaje junto a la laguna.

“Realmente es una expe-
riencia muy especial, una de 
las pirámides tiene casi 46 
metros de altura desde el ba-
samento, es una experiencia 
de ascenso muy bella, ya se 
trabajó bastante, en la parte 
arqueológica falta mucho más, 
pero sin duda se puede vivir 
una verdadera experiencia 
para quienes gustan de este tu-
rismo arqueológico”, aseveró.

Desde Bacalar se pueden 
adquirir los tours, práctica-
mente salen tres veces a la se-
mana y dentro de poco se pre-
tende que sean todos los días, 
esto de manera colectiva, aun-
que también hay disponibles 
viajes privados para quienes 
así lo deseen. De momento los 
accesos son gratuitos y será 
el INAH quien defina cuánto 
y cuándo se harán los cobros, 
así como las diferencias entre 
los costos para locales, nacio-
nales y extranjeros.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El director de Turismo municipal, Edmundo Hiram Gómez Koyoc, subrayó que actualmente hay “tours 
que están ofertando para pasar el día y conocer la zona arqueológica”. Foto gobierno de Quintana Roo
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Sedetur promocionará en Colombia 
a los destinos del Caribe Mexicano

La promoción del Caribe 
Mexicano se mantendrá con 
fuerza en Sudamérica, en 
donde esta semana el destino 
estará presente en la Vitrina 
Turística de la Anato (Asocia-
ción Colombiana de Agencias 
de Viajes y Turismo), a reali-
zarse en Bogotá, Colombia, los 
días 26, 27 y 28 de febrero; este 
es uno de los mercados más 
importantes para la región.

“Nosotros no quitaremos 
el dedo del renglón en la pro-
moción de nuestros principa-
les mercados estratégicos, Co-
lombia para nosotros es im-
portantísimo y por supuesto 
que estaremos presentes en 
Anato para seguir impul-
sando la promoción turística 
en este gran mercado, en el 
mercado sudamericano, lati-
noamericano, que tiene una 
gran respuesta con respecto 
a nuestra oferta turística y 
siendo muy respetuosos de 
las decisiones del gobierno 
de México en cuanto a la 
política migratoria, lo que 
buscamos es ser un brazo 
vinculante entre los touro-
peradores, los turistas colom-
bianos que están buscando 
ciertas soluciones respecto 

a los procesos en migración 
y por supuesto el gobierno 
de México”, resaltó Bernardo 
Cueto Riestra, secretario de 
turismo en Quintana Roo.

En busca de mejorar las 
condiciones, hizo énfasis en 
que han estado en comuni-
cación con la secretaria de 
Turismo federal, Josefina 
Rodríguez, quien anunció su 
presencia en Colombia para 
contar con el apoyo de infor-
mación y gestiones en favor 
de una mejor operación de la 

política migratoria con res-
pecto al mercado colombiano.

Lo que se está impulsando, 
indicó Cueto Riestra, es un pre-
chequeo llamado pre-check, 
para evitar que pasajeros que 
no cumplen los requisitos de 
entrada al país aborden los 
aviones que llegan a estos des-
tinos y esos requisitos se pue-
dan verificar antes de su salida 
para evitarles molestias que 
han afectado mediáticamente 
y cuya nueva dinámica espe-
ran dar a conocer en breve.

La buena noticia, aseveró, 
es que el mercado colombiano 
sigue confiando en Quintana 
Roo, y si bien ha habido un 
descenso en su llegada, aún se 
mantiene un gran número de 
visitantes que vienen a cono-
cer los atractivos, la gastrono-
mía y estas ferias como Anato 
sirven para eso, para estre-
char lazos con los touropera-
dores, las agencias y las aero-
líneas que están confiando en 
las conexiones desde Colom-
bia hacia México. 

Actualmente Colombia 
se encuentra en cuarto lugar 
en términos de mercado in-
ternacional, detrás de Esta-
dos Unidos, Canadá y Reino 
Unido. La realidad es que 
hay un proceso migratorio 
estricto que está llevando a 
cabo el gobierno de México 
con revisiones más rigurosas 
con respecto a los requisitos 
de entrada al país y en ese 
punto Turismo estatal. 

ha sido sumamente res-
petuoso, pero en busca de es-
trategias y trabajo conjunto 
para poner sobre la mesa 
soluciones y propuestas que 
permitan que la dinámica 
migratoria a nivel interna-
cional no impida ni obstacu-
lice la llegada de turistas.

“Llevamos algunos meses y 
años con medidas estrictas en 
revisiones en migración con 
con ciertos países, sobre todo 
países que no tienen un visado 
(...) es un tema de seguridad na-
cional que se está implemen-
tando en los aeropuertos del 
país, pero en el caso particular 
de nuestra búsqueda de ges-
tión de soluciones en materia 
turística, hemos mantenido 
constante comunicación con 
las autoridades migratorias 
para analizar de qué manera 
podemos evitar obstaculizar la 
entrada de turistas”, apuntó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Josefina Rodríguez anunció que hará gestiones en favor de una mejor operación de la po-
lítica migratoria para facilitar el ingreso de turistas colombianos. Foto Juan Manuel Valdivia

El país sudamericano es uno de los mercados más importantes de la región

Tulum mostrará todos sus atractivos en la feria turística de 
Berlín, anuncia director ejecutivo de la Asociación de Hoteles

Tulum prepara sus estra-
tegias promocionales para 
participar del 4 al 6 de 
marzo en la ITB Berlín, 
uno de los eventos de tu-
rismo más relevantes a ni-
vel mundial y que reunirá 
a profesionales y exposito-
res de más de 170 países.

Enrique Rodríguez Luna, 
director ejecutivo de la Aso-
ciación de Hoteles de Tulum 

(AHT), informó que Europa 
genera una importante 
afluencia de visitantes y 
Alemania está en top cinco 
de los principales países emi-
sores del viejo continente.

Expuso que buscarán 
concretar citas de negocios 
con diferentes touropera-
doras y agencias de viaje 
para visitar los emblemá-
ticos lugares turísticos de 
Tulum, que destacan por su 
cultura y naturaleza.

Destacó que proyec-
tos federales como el Ae-

ropuerto Internacional de 
Tulum, Tren Maya y Par-
que Nacional del Jaguar 
posicionan a este polo tu-
rístico como uno de los des-
tinos predilectos entre el 
mercado europeo, ya que 
combina las comodidades y 
lujos que les son caracterís-
ticos. Agregó que también 
se cuenta con una serie de 
zonas arqueológicas que 
son un atractivo elemental.

“Con la cultura maya 
viviente y un medio de 
comunicación que permite 

visitar todos los puntos 
arqueológicos y culturales 
mayas, como el Tren Maya. 
Además contamos con esta 
ruta arqueológica que será 
un nuevo producto turís-
tico que permitirá mante-
ner a Tulum en el centro 
del mercado europeo en 
los próximos años”, resaltó 
el entrevistado.

Por su parte, Carla Pa-
tricia Andrade Piedra, di-
rectora general de Turismo 
y Economía de Tulum, dijo 
que los intereses princi-

pales en nuestro destino 
son turismo de descanso, 
sol y playa; turismo gas-
tronómico y arqueología y 
turismo cultural.

Recordó que en la feria 
de turismo de Madrid, rea-
lizada en enero pasado, se 
atendieron más de 60 citas 
de negocios y se brindó 
información general del 
destino a más de 120 inte-
resados, confirmando una 
vez más que Tulum sigue 
siendo un destino favorito 
a nivel mundial.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM



Quintana Roo está intensi-
ficando sus relaciones co-
merciales con mercados in-
ternacionales para impulsar 
la distribución de produc-
tos bajo la marca Hecho en 
Quintana Roo, dio a conocer 
Paul Carrillo, secretario de 
Desarrollo Económico del 
estado (Sede), durante una 
visita de trabajo a Tulum.

Mencionó que la semana 
pasada se realizó una visita 
a Florida, Estados Unidos, y 
hace dos semanas a Belice, 
con el objetivo de reactivar 
un convenio comercial que 
está próximo a vencer en 
julio. Explicó que, debido 
a los cambios económicos 
globales y las condiciones 

disruptivas que enfrenta el 
mercado, es necesario que 
Quintana Roo voltee a ver 
a Centroamérica como un 
mercado potencial para su 
oferta exportable.

“Visitamos distintos des-
tinos para fortalecer los lazos 
comerciales y expandir las 
oportunidades de exporta-
ción. Es importante comen-
zar a mirar a Centroamérica 
porque, además de la agenda 
nacional liderada por Mar-
celo Ebrard y la doctora Clau-
dia Sheinbaum tenemos una 
gran oportunidad de ofrecer 
productos hechos en Quin-
tana Roo. Ya contamos con 
cerca de 20 productos que 
tienen el distintivo y los per-
misos de exportación corres-
pondientes”, señaló.

Paul Carrillo comentó 
que los productos con la 

marca Hecho en Quin-
tana Roo ya están habili-
tados para la exportación, 
cumpliendo con todos los 
requisitos reglamentarios 
y las normativas interna-
cionales. Sin embargo, hay 
alrededor de 350 a 400 
productos más que, aunque 
cumplen con regulaciones 
como códigos de barras y 
marcas registradas, aún no 
cuentan con los permisos 
de exportación necesarios.

Estos productos, en su 
mayoría, se destinan al 
mercado interno y local, 
donde también se generan 
vínculos comerciales con 
cadenas de distribución 
en México. La estrategia es 
clara: reforzar la presencia 
de los productos quinta-
narroenses en mercados 
internacionales responde 

a la necesidad de diversi-
ficar las exportaciones y 
promover la marca Hecho 
en Quintana Roo, que ha 
ganado reconocimiento por 
la calidad y autenticidad de 
los productos que ofrece.

Apuntó que con estas 
acciones se busca generar 
nuevos flujos comerciales, 
abrir puertas a nuevos mer-
cados y, al mismo tiempo, 
fortalecer la economía local. 
Finalmente, subrayó que la 
iniciativa también está ali-
neada con el esfuerzo gu-
bernamental para reactivar 
la economía del estado y 
facilitar el crecimiento de 
sectores productivos cla-
ves como la agricultura, la 
manufactura y la industria 
artesanal, que son esencia-
les para el desarrollo econó-
mico de la región.

Desde la Asociación de Com-
plejos Vacacionales y Turís-
ticos en Quintana Roo (Aco-
tur) están fortaleciendo la 
promoción para el próximo 
verano, en especial dirigida 
hacia el turismo nacional, 
que es de suma relevancia 
en esa temporada y en busca 
de que no se registre nueva-
mente la baja que se vivió en 
el mismo periodo de 2024.

“El verano es muy impor-
tante para nosotros y para 
todo el destino en términos 
del turismo nacional, estamos 
compitiendo en el verano con 
otros destinos, mucha gente 
sale fuera de México y buscan 
otras experiencias. Por eso te-
nemos que adelantarnos, por-
que todos estamos luchando 
por el mismo cliente. Tenemos 
que ganar a este cliente mexi-
cano”, compartió Ana Kise-
leva, presidenta de Acotur.

La realidad, indicó, es 
que muchos destinos a nivel 
mundial están haciendo lo 
propio en temas de promo-
ción y algunos puntos como 
Japón han tenido crecimien-
tos importantes, por lo que 
tener una oferta buena an-
ticipadamente es fundamen-
tal para que toda la gente 
volteé a ver al Caribe Mexi-
cano. La ventaja del destino, 
afirmó, es que tiene una am-
plia oferta de playas, hoteles 
de lujo, otros con el plan todo 
incluido, sin plan de todo in-
cluido, la Ruta de los Ceno-
tes, Tulum, Bacalar, son en 
total 12 destinos y muchas 
actividades por hacer.

El turista nacional, enfa-
tizó, es muy importante para 
temporadas como el verano, 
pero también para muchas 
otras fechas, como los fines 
de semana largos, por ello 
es relevante impulsar la pro-
moción enfocada en ellos 
de manera anticipada, para 
llegar en su punto de deci-
sión de viaje. Incluso antes 
del verano llega Semana 
Santa, que en este año enlaza 
muy bien con el término del 
spring break en marzo y con 
la semana mayor se cubre la 
afluencia hasta el 19 de abril.

Acotur va por el 
turista mexicano 
para temporada 
de verano 2025

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La Sede promueve productos 
locales en mercado extranjero

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La Secretaría de Desarrollo Económico del estado tiene una veintena de productos con el distintivo Hecho en Quintana 
Roo y los requisitos reglamentarios y normativas internacionales de exportación correspondientes. Foto gobierno de Q. Roo

Ante retos globales, es necesario voltear a ver a Centroamérica 

como posible socio comercial, considera el titular Paul Carrillo
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En la Décima Sesión Or-
dinaria del ayuntamiento 
de Tulum, realizada este 
martes 25 de febrero, se 
aprobó el Programa de Be-
cas Municipales para los 
meses de enero a junio, que 
comprende al ciclo escolar 
2024-2025, así como el pro-
grama de becas deportivas 
municipales para el periodo 
que comprende del mes de 
enero a junio del año 2025.

El cuerpo edilicio pri-
mero aprobó el programa 

denominado Becas Depor-
tivas Municipales, con el 
objetivo de beneficiar con 
apoyo económico a 25 de-
portistas con edad máxima 
de 25 años de edad resi-
dentes en el municipio, que 
integren las academias de-
portivas municipales y que 
sean de bajos recursos y en 
igualdad de oportunidades. 

En la misma sesión se 
detalló que en lo que res-
pecta al pago de becas de-
portivas 2025 corresponde-
rán a los meses de enero a 
junio y será cubierto en dos 
pagos, que serán en los me-
ses de marzo y junio. 

También se aprobó el 
Programa de Becas Mu-
nicipales para los meses 
de enero, febrero, marzo, 
abril, mayo y junio, que 
comprende al ciclo escolar 
2024-2025. La distribución 
de las becas es: 440 becas 
para el nivel primaria, 430 
para secundaria y jóvenes 
discapacitados, 80 becas 
para el nivel medio supe-
rior y 50 del nivel superior.

En la misma sesión se 
validó el acuerdo mediante 
el cual el Ayuntamiento de 
Tulum se pronuncia por 
la Agenda 2030, aprueba 
el Plan Municipal de De-

sarrollo 2024-2027, y la 
implementación de la Guía 
Consultiva del Desempeño 
Municipal, todos ellos apro-
bados en la Primera Sesión 
Extraordinaria del Comité 
de Planeación para el Desa-
rrollo Municipal para el pe-
ríodo 2024-2027, realizada 
el 21 de febrero del 2025.

Por lo anterior, se de-
signó al director general de 
Planeación municipal de 
Tulum para que funja como 
enlace frente al organismo 
estatal de desarrollo muni-
cipal, para la implementa-
ción de la Guía Consultiva 
de Desempeño Municipal.

El centro de Tulum se prepara 
para recibir una oleada de vi-
sitantes nacionales e interna-
cionales durante las celebra-
ciones del Carnaval 2025, lo 
que ha generado expectativas 
positivas entre restaurante-
ros y artesanos locales.

Estiman que las ventas 
aumentarán en 30 por ciento 
respecto a lo habitual, gracias 
a la afluencia de turistas que 
llegan a disfrutar de las festi-
vidades. El Carnaval Tulum 
2025 se llevará a cabo del 26 
de febrero al 2 de marzo, y 
promete ser una festividad 
que no sólo traerá diversión y 
colorido a las calles, sino tam-
bién un respiro económico 
para los comercios de la zona.

Artemio Díaz, vendedor 
de artesanías, comentó que, 
aunque no se espera la lle-
gada de turistas de alto poder 
adquisitivo, confían en que 
los turistas adquirirán souve-
nirs como camisas, llaveros, 
tazas, sombreros y pequeños 
recuerdos típicos de la región.

“En la tarde habrá calor y 
eso podría permitir ventas de 
lentes y sombreros, pero tam-
bién esperamos vender llave-
ros y camisas con el nombre 

de Tulum para el recuerdo de 
los turistas”, expuso.

Destacó que durante los 
desfiles, que recorrerán la 
avenida principal de Tulum, 
se prevé una gran cantidad 
de personas y turistas que 
podrían convertirse en 
clientes para sus productos.

Por su parte, Leonardo 
Vargas, capitán de meseros 
del restaurante Mariachis, 
recordó que el año pasado 
fue acertado reactivar las ce-
lebraciones del Carnaval des-
pués de varios años de inacti-
vidad, pues les permitió una 
mayor bonanza económica.

Explicó que espera que 
los desfiles, tanto en la 
tarde como en la noche, 
atraigan a más personas a 
la avenida, lo que se tradu-
ciría en un incremento de 
comensales en su restau-
rante, elevando así las ven-
tas de alimentos y bebidas.

Grupo DiHouse celebró la 
apertura del showroom de 
Alux 33, un desarrollo in-
mobiliario que pretende 
proyectar a Puerto Morelos 
como un destino de lujo en 
este rubro. Se trata de 44 de-
partamentos tipo loft de 50 
metros cuadrados cada uno.

El evento, realizado el 
jueves 20 de febrero, permi-
tió a asesores inmobiliarios, 
inversionistas y medios de 
comunicación conocer de 
primera mano los detalles 
de este desarrollo, desta-
cando la combinación entre 
confort, exclusividad y cer-
canía con la naturaleza.

Esta cercanía es el 
punto destacable del pro-
yecto, pues Puerto Morelos 
es un encantador pueblo 
costero, ideal para quienes 
buscan un estilo de vida 
relajado pero con todas las 
facilidades a su alcance, 
desde la tranquilidad de 
sus playas y la vibrante 
biodiversidad de la selva.

El desarrollo Alux 33 
se encuentra a 18 minutos 
del Aeropuerto Internacio-
nal de Cancún, 11 minu-
tos de la estación del Tren 
Maya y ocho minutos del 
outlet más grande de La-
tinoamérica. Está cercano 
a actividades recreativas 
y deportivas, incluyendo 
polo y equinoterapia en 
colaboración con la Copa 
del Rey del Polo, campos 
de golf de clase mundial y 
tres clubes de playa, donde 
los residentes podrán dis-
frutar del Mar Caribe con 
amenidades exclusivas.

Además de disfrutar del 
arrecife, que se encuentra 
a tan solo 200 metros del 
proyecto y que forma parte 
del Gran Sistema Arrecifal 
Mesoamericano, conside-
rado como la segunda ba-
rrera arrecifal más grande 
del mundo, los residentes 
tendrán amenidades como 
cuarto de yoga, roof garden, 
elevador, solarium, infinity 
pool, pool bar, gym y caseta 
de seguridad, entre otras.

Proyectan a 
Puerto Morelos 
como destino 
inmobiliario

DE LA REDACCIÓN

PUERTO MORELOS

Centro de Tulum se alista para 
recibir a turistas en el Carnaval
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ El Carnaval Tulum 2025 se llevará a cabo del 26 de febrero al 2 de marzo, y promete ser una fes-
tividad que representará un respiro económico para los comercios de la zona. Foto Miguel Améndola

Otorgarán becas a jóvenes tulumnenses este año

DE LA REDACCIÓN

TULUM

RESTAURANTEROS Y ARTESANOS ESPERAN REPUNTE EN VENTAS



8
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 26 de febrero de 2025QUINTANA ROO

Pese al desastroso resultado 
de la primera edición del 
Fyre Festival, que incluso lo 
llevó a pasar cuatro años en 
la cárcel (de 2018 a 2022), 
el fundador del mismo, Bi-
lly McFarland, anunció una 
segunda entrega, que tendrá 
lugar en Isla Mujeres, Quin-
tana Roo, del 30 de mayo y 
el 2 de junio de este año, con 
entradas que superan en al-
gunos casos el millón de dó-
lares (22 millones de pesos).

El primer Fyre Festival, 
publicitado como un evento 
sumamente exclusivo y que 

fue promocionado por re-
conocidos influences, se ce-
lebró en 2017 en Bahamas. 
Los asistentes denunciaron 
haber sido defraudados, 
luego de que los alojaron en 
tiendas de campaña en mal 
estado y les dieron de comer 
sandwiches de queso, ade-
más de que las bandas que 
se presentarían cancelaron 
su participación en el evento.

Tras el escándalo, McFar-
land fue detenido en 2018 
por los delitos de fraude 
electrónico, fraude bancario 
y hacer declaraciones fal-
sas al gobierno de Estados 
Unidos. Se le condenó a seis 
años de prisión, pero salió 
en cuatro. Y ahora pretende 

retomar su festival, esta vez 
en territorio mexicano.

“Estoy seguro de que mu-
cha gente piensa que estoy 
loco por volver a hacer esto. 
Pero siento que estaría loco 
si no lo hiciera de nuevo”, 
publicó en un comunicado 
difundido el lunes 24 de fe-
brero en su cuenta de X. 
Aseguró que Fyre Festival 
2 será “una escapada de 
tres días al Caribe Mexi-
cano, donde explorarás 
durante el día junto a tus 
talentos favoritos y te re-
unirás por la noche para 
celebrar con música”.

El evento se realizará 
en la zona de Punta Sur, en 
Isla Mujeres, aunque no se 

especifica el lugar exacto. 
Tampoco se ha dado a co-
nocer qué artistas se pre-
sentarán. McFarland des-
glosó en su comunicado 
que se ha asociado con 
empresas que garantiza-
rán la calidad del festival, 
como Lostnights, que se 
dedica a la producción de 
eventos, mientras que los 
tickets y paquetes de aloja-
miento podrán comprarse 
en las plataformas soldout.
com y fyre.mx/.

Hay cuatro modalidades 
de accesos: Ignite (acceso ge-
neral), Fuego (acceso VIP), 
Phoenix (incluye acceso a 
backstage) y Prometheus 
(accesos ilimitados) y los 

costos de los boletos por pa-
quete son de mil 400 dólares 
(28 mil 600 pesos), cinco mil 
dólares (102 mil pesos), 25 
mil dólares (511 mil pesos) 
hasta un millón 100 mil dó-
lares (22 millones de pesos).

El ticket que supera el 
millón de dólares incluye el 
traslado en avión privado de 
Miami a Cancún y en heli-
cóptero desde Cancún hasta 
Isla Mujeres; alojamiento en 
villas exclusivas y acceso a 
un lujoso yate. 

“Los aventureros que 
confíen en la visión y den 
el salto ayudarán a hacer 
historia”, mencionó el fun-
dador de este evento en su 
comunicado.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Billy McFarland anuncia una segunda edición del 
polémico Fyre Festival, esta vez en Isla Mujeres

El municipio de Tulum 
fue sede el pasado fin de 
semana del Torneo Es-
tatal de Boxeo 2025, al-
bergando a más de 340 
pugilistas que acudieron 
para disputarse los pri-
meros lugares y clasificar 
a las competencias macro 
regionales.

Rodrigo López, direc-
tor general de la Juven-
tud y el Deporte, informó 
que, por primera vez, el 
ayuntamiento de Tulum 
entregó cinturones a los 
primeros y segundos luga-
res que logren clasificar, 
por indicación del pre-
sidente municipal Diego 
Castañón Trejo, y con el 
respaldo del presidente de 
la Comisión del Deporte 
de Quintana Roo (Codeq), 
Jacobo Arzate.

En las justas 40 jóvenes 
atletas de todo el estado 
clasificaron a la fase macro 
regional. 

El próximo viernes 28 de 
febrero tendrán una reu-
nión donde se definirán las 
sedes de las competencias 
macro regionales.

El presidente de la Co-
deq, Jacobo Arzate, ade-
lantó que Quintana Roo 
será el lugar de concen-
tración para que se lleve a 
cabo la fase macro regio-
nal de luchas asociadas, de 
donde saldrán los atletas 
que participarán en las 
competencias nacionales 
Conade 2025.

Más de 340 pugilistas se dieron cita en 
Tulum para el Torneo Estatal de Boxeo
Un total de 40 jóvenes quintanarroenses clasificaron a la fase macro regional

DE LA REDACCIÓN

TULUM

▲ El estado de Quintana Roo será el lugar de concentración para que se lleve a cabo la fase 
macro regional de luchas asociadas, informó la Cojudeq. Foto ayuntamiento de Tulum

Por primera vez, 

el ayuntamiento 

tulumnense 

entregó 

cinturones a 

los primeros y 

segundos lugares
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La Comunidad Estudiantil 
Organizada (CEO) de la Es-
cuela Nacional de Estudios 
Superiores (ENES) Mérida de 
la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM) 
decidió extender el paro de 
actividades académicas y 
administrativas ante la falta 
de una respuesta satisfac-
toria por parte de las auto-

ridades universitarias a sus 
demandas.

El movimiento estu-
diantil, que comenzó el 18 
de febrero como protesta 
por incidentes de violencia 
dentro de las instalaciones, 
ha solicitado mejoras en in-
fraestructura, la creación 
de una enfermería, mayor 
seguridad y un servicio de 
transporte. Como medida 
adicional, la CEO anunció 
la formación de un comité 
estudiantil que velará por 

la integridad y seguridad 
de la comunidad.

La dirección de la ENES 
Mérida, encabezada por el 
Dr. Francisco Xavier Chiappa 
Carrara, informó que se han 
establecido bases para un 
diálogo constructivo con los 
estudiantes. Durante una 
reunión sostenida el 24 de 
febrero, ambas partes discu-
tieron mecanismos de tra-
bajo conjunto para atender 
los puntos prioritarios de la 
agenda estudiantil. La direc-

tiva aseguró que se conti-
nuará informando sobre los 
avances a través de los cana-
les institucionales oficiales.

Entre los compromisos 
asumidos por la universi-
dad, se encuentra el segui-
miento a la construcción de 
la enfermería, aunque su 
apertura podría retrasarse 
hasta agosto por cuestio-
nes burocráticas. Además, 
se recalcó la importancia 
de capacitar al personal en 
perspectiva de género y no 

violencia, así como garanti-
zar un entorno seguro para 
toda la comunidad.

La ENES Mérida ha re-
afirmado su disposición al 
diálogo y ha hecho un lla-
mado a la CEO para que se 
valore la primera propuesta 
de trabajo presentada por 
la institución. No obstante, 
los estudiantes han mani-
festado que mantendrán el 
paro hasta que se obtengan 
respuestas resolutivas y con-
cretas a su pliego petitorio.

Avanza el diálogo entre comunidad estudiantil y 
autoridades de la ENES, pero se mantiene el paro

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

El gobierno de Yucatán 
firmó un convenio para rea-
lizar el programa Vivienda 
para el Bienestar 2025, ce-
lebrado entre el goberna-
dor Joaquín Díaz Mena y 
la titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territo-
rial y Urbano del Gobierno 
de México (Sedatu), Edna 
Vega Rangel. El objetivo 
es dar el primer paso para 
la edificación de 20 mil vi-
viendas en la entidad. 

El gobernador reconoció 
que este acuerdo fue posible 
gracias a la voluntad y el tra-
bajo conjunto del gobierno 
estatal y el de México, en-
cabezado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
quien —dijo— ha puesto como 
prioridad la justicia social y el 
bienestar de las familias.

Díaz Mena reconoció el 
trabajo hecho desde la Se-
datu, así como del Instituto 
Nacional del Suelo Sustenta-
ble (Insus), la Comisión Na-
cional de Vivienda (Conavi) 
y el Instituto de Vivienda 
del Estado de Yucatán 
(IVEY) para consolidar este 
programa prioritario del Re-
nacimiento Maya.

Con el objetivo de incluir 
a la mayor cantidad de per-
sonas en esta iniciativa, se 
hará un estudio socioeconó-
mico para determinar su si-
tuación y ajustarla a sus ne-
cesidades, a fin de que pue-
dan adquirir el compromiso 

y asegurar así una vivienda 
digna para sus familias.

La titular de la Sedatu, 
Edna Vega, subrayó que no 
había existido en México 
una visión y un alcance 
como los de este programa, 
concebido desde la cam-

paña de la actual presidenta 
Sheinbaum, y con el cual 
—dijo— se construirá un mi-
llón de viviendas nuevas en 
todo el país. 

Para el caso de Yucatán, 
la meta sexenal es construir 
casi 20 mil viviendas, que 

serán edificadas por el In-
fonavit y la Conavi en par-
tes iguales, así como emitir 
6 mil escrituras. Para este 
año 2025, corresponderá la 
construcción de 2 mil 500 
viviendas en la entidad. 

“El convenio tiene el obje-
tivo de pedir ese apoyo a los 
ayuntamientos en cuanto a 
facilidades administrativas e 
incluso reducción o condona-
ción de pagos, ya que es para 
beneficio de la gente de sus 
municipios, además de que 
contribuye a reducir el costo 
de las viviendas”, concluyó.

Alfonso Iracheta Ca-
rroll, director general del 
Insus, reconoció la volun-
tad y el entusiasmo de Díaz 
Mena para impulsar esta 
iniciativa, así como el pro-
grama masivo de regula-
rización a cargo del Insus, 
con el que se planea reali-
zar 6 mil acciones de este 
tipo en todo Yucatán. 

“El programa está en-
focado en las familias que 
por años han sido exclui-
das de este derecho y que 
han permanecido en si-
tuación de precariedad. Es 
un esfuerzo conjunto en el 
que todos colaboran para 
atender una de las nece-
sidades más solicitadas en 
Yucatán”, indicó.

Firma Huacho convenio para garantizar 
construcción de 20 mil viviendas dignas
El acuerdo signado con la Sedatu incluye la edificiación de 2 mil 500 casas este año

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ La meta sexenal es construir casi 20 mil viviendas, que serán edificadas por el Infonavit 
y la Conavi en partes iguales, así como emitir 6 mil escrituras. Foto gobierno de Yucatán



En una suma de esfuerzos 
para mantener a “Mérida 
Limpia”, la presidenta muni-
cipal, Cecilia Patrón Laviada, 
supervisó la instalación de 
nuevos contenedores que 
donó la empresa SANA para 
unirse a la campaña de reco-
lección de Residuos Sólidos 
Especiales Itinerante.

“Esto habla de la corres-
ponsabilidad social y compro-
miso que tenemos todos con 
nuestra ciudad para verla más 
ordenada, más limpia. Así se 
construyen las grandes ciu-
dades, con acciones en las que 
van de la mano el gobierno, 
las empresas y la ciudadanía”, 
expresó Cecilia Patrón.

Dos de cuatro contene-
dores donados, con capaci-
dad de 30 metros cúbicos, 
estarán ubicados en la can-
cha de tenis y en el parque 
público de Los Héroes, del 
25 de febrero al 12 de marzo, 
sumándose a otros seis Pun-
tos Mérida Limpia instala-
dos en el Fraccionamiento 
Wallis, Esperanza, Maya-
pán y en Amalia Solórzano 
y dos en Nora Quintana.

La munícipe precisó que 
la empresa concesionaria del 
municipio también partici-
pará en el traslado para dis-
posición final de los residuos, 
un trabajo coordinado y en 
equipo para cuidar el medio 
ambiente de la ciudad.

“Invitamos a todas y 
todos a utilizar estos con-
tenedores y a depositar los 
residuos correctos. Nuestro 
objetivo es que esta práctica 
se convierta en un hábito 
entre la ciudadanía como 
un mecanismo fundamental 
para promover una Mérida 
limpia, porque la ciudad es 
nuestra y entre todos hay 
que cuidarla”, invitó Cecilia.

“Pedimos a los ciudada-
nos usen estos puntos co-
rrectamente para disposi-
ción de objetos como colcho-
nes, muebles, refrigeradores 

y demás residuos especiales”, 
informó la alcaldesa. 

Por su parte, Jorge Al-
berto López y López, di-
rector general de SANA, 
señaló la importancia de 
asumir un papel activo en 
la búsqueda de soluciones 
para la gestión correcta de 
los residuos sólidos.

“Con la entrega de estos 
contenedores, damos un 
paso firme hacia una Mé-
rida más limpia y sostenible, 
pues fomentar la cultura del 
reciclaje y responsabilidad 
que debemos cultivar para 

la preservación de nuestros 
recursos naturales”, añadió.

El ayuntamiento cuenta a 
la fecha con ocho contenedo-
res adicionales de cuatro to-
neladas en diversas colonias 
de nuestra ciudad, donde se 
han recolectado hasta el mo-
mento más de 25 toneladas.

Además, como parte de 
la campaña Mérida Limpia. 

Es tuya, cuídala, se realizan 
diversas estrategias como los 
operativos de limpieza en pre-
dios de acumuladores realiza-
dos en varias colonias, resul-
tado de reportes ciudadanos.

Con el objetivo de apoyar 
a personas que requieran 
aparatos ortopédicos para 
mejorar su movilidad, el 
Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) 
de Progreso, en colabora-
ción con el DIF Estatal y 
la Beneficencia Pública, in-

vita a la Jornada de Aten-

ción de Solicitudes a Posi-

bles Beneficiarios, que se 
llevará a cabo el jueves 27 
de febrero, de 8 a 13 horas, 
en la cancha del Smapap.

La directora del DIF Mu-
nicipal, Cristina González 
Gamboa, destacó que esta 
jornada busca ampliar el ac-
ceso a apoyos funcionales. 
En este evento, se recibirán 
documentos para la inscrip-

ción de personas que necesi-
ten sillas de ruedas (PCI, PCA 
estándar y de baño), andade-
ras, bastones, muletas, lentes 
o auxiliares auditivos.

Los requisitos para la 
solicitud incluyen copia de 
identificación oficial, CURP 
actualizado, comprobante 
de domicilio (no mayor a 
tres meses) y diagnóstico 
médico (original y copia). En 
el caso de menores de siete 

años que requieran auxilia-
res auditivos, será necesario 
presentar una audiometría.

Finalmente, González 
Gamboa indicó que las 
personas interesadas pue-
den acudir a las oficinas 
del DIF Municipal, ubica-
das en el ex Cendi (calle 
39 entre 112 y 114, colonia 
Vicente Guerrero), en ho-
rario de 8 a 14 horas, para 
recibir más información.

La iniciativa Compra en tu 

barrio realizará un evento de 
vinculación para empresarios 
y emprendedores locales que 
busca generar redes comer-
ciales y profesionales en Mé-
rida. El encuentro de networ-

king tendrá lugar este jueves 
27 de febrero en la Cámara 
Nacional de la Industria del 
Vestido Delegación Yucatán 
(Canaive), de 9 a 11 horas.

Dentro de las actividades 
estarán los espacios de char-
las privadas entre empren-
dedores, las charlas de los 
patrocinadores con espacios 
de dos minutos, una master-
class sobre cómo generar y 
optimizar alianzas, así como 
también dinámicas de vin-
culación y networking con-
trolado por espacios de 30 y 
40 minutos. Después del pe-
ríodo de 9 a 11 horas se abrirá 
un espacio de una hora para 
que los asistentes establezcan 
vínculos por ellos mismos. 

El giro de negocios que es-
tarán presente serán comer-
cializadoras del sector salud, 
laboratorios médicos, empre-
sas de tecnología y software 
para facturación, empresas 
de servicios como contadores, 
abogados, personal de bienes 
raíces y agentes de viajes.

El evento incluirá repre-
sentantes y titulares de la 
Secretaría de Fomento Econó-
mico y Trabajo (Sefoet), direc-
ciones del ayuntamiento como 
la Dirección de Prosperidad y 
Apoyo Económico y también 
representantes de las diversas 
cámaras empresariales como 
la Cámara Nacional de Co-
mercio, Servicios y Turismo 
(Canaco-Servytur), el Instituto 
Yucateco de Emprendedores, 
la Coparmex, entre otras.

Para este encuentro aún 
hay lugares disponibles: un 
lugar como patrocinador, y al-
gunos otros para participar en 
el networking. Las inscripcio-
nes pueden hacerse mediante 
el siguiente contacto: 5619 
4850 20 y también a la página 
web: https://compraentubarr.
io/. Las inscripciones tienen 
un costo de 500 pesos, con 
posibilidad de descuento.

Compra en tu 
barrio crea 
vínculos entre 
emprendedores

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

DIF de Progreso busca facilitar 
entrega de aparatos ortopédicos
DE LA REDACCIÓN

PROGRESO

Ayuntamiento incrementa la infraestructura del 
programa Mérida Limpia. Es tuya, cuídala

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ La presidenta municipal de la capital yucateca apuntó que “pedimos a los ciuda-
danos usen estos puntos correctamente para disposición de objetos como colchones, 
muebles, refrigeradores y demás residuos especiales”. Foto ayuntamiento de Mérdia
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CAMPECHE

En presencia del notario 
Enrique Castilla Magaña, 
quien estuvo en la Silla 
del gobernador del Martes 

del Jaguar, la gobernadora 
de Campeche Layda San-
sores San Román, dio a 
conocer el retiro de licen-

cia de operaciones de dos 
notarías en Campeche. Se 
trata de las notarías 27 y 
28, siendo los titulares En-
rique del Carmen Carrillo 
Pacheco y Alma de María 
Collí Ek respectivamente.

Esto, en palabras de la 
mandataria, es un hecho 
histórico en el estado, 
pues nunca se habían ejer-
cido acciones en contra 

de las Notarías Públicas 
por su mal actuar, y dañar 
a quienes menos tienen, 
pues sus firmas le quita-
ban tierras, posesiones y 
demás a los campechanos 
de piso, que siempre tra-
bajan para ganar poco.

En este entendido, la 
mandataria explicó que 
estas notarías deberán pa-
sar un proceso para que 

puedan continuar con sus 
labores, y en caso de con-
tinuar operando aún con 
las advertencias, estarían 
cayendo en una incons-
titucionalidad pues es un 
tema en conjunto con la 
federación para mejorar 
los servicios de las nota-
rías en cuestión. Esto tam-
bién sirve de ejemplo a las 
demás notarías.

La gobernadora afirmó 
que antes no había este tipo 
de acciones, y las que se llega-
ron a realizar era por vengan-
zas políticas, pues antes estas 
notarías se entregaban a los 
amigos de los ex gobernado-
res salientes o de algún fun-
cionario de alto rango, como 
presidentes municipales que 
no ganaban o negociaban en 
campañas políticas.

Sansores anuncia retiro de licencia de 
operación a dos notarías en Campeche 

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Por las elecciones del Poder 
Judicial en Campeche y todo 
el país, el periodo de veda de 
los candidatos será del 29 al 
31 de mayo, señaló el vocal 
ejecutivo del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) del estado, 
Fernando Balmes Pérez, tras 
recordar que a nivel nacional 
ya dio inicio la impresión de 
las boletas para la elección de 
más de 800 funcionarios, ello 
en los comicios extraordina-
rios programados a realizarse 
el uno de junio de este año.

En entrevista, el vocal 
ejecutivo dijo que no podía 
opinar sobre los nombres que 
pretendían usar algunos can-
didatos al Poder Judicial, ya 
que, como autoridad, están li-
mitados a realizar la elección y 
quienes pueden opinar sobre 
el tema son los ciudadanos.

Destaca que en Campe-
che la figura del jurídico del 
gobierno del estado, Juan Pe-
dro Alcudia Vázquez, quien 
buscará ser juez, y aunque 
la ley no es clara, este de-
cidirá si se separa o no del 
cargo para realizar las accio-

nes pertinentes para darse a 
conocer, deberá darle mayor 
tiempo a su carrera judicial, 
y queda estrictamente prohi-
bido usar recursos públicos 
para promover su imagen.

Por otra parte, de acuerdo 
con datos de la doctora Eva 
Barrientos Zepeda, magis-
trada presidenta de la Sala 
Regional Xalapa del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación; en Campe-
che se instalarán 619 casillas.

Lo anterior representa 
una disminución del 49.7 
por ciento, en comparación 
con las mil 230 que fue-
ron instaladas en el Pro-
ceso Electoral 2023–2024, 
cuando se renovaron la Pre-
sidencia de México, Poder 
Legislativo en el Congreso 
de la Unión y Senado de la 
República, entre otros.

Sobre el tema, los car-
gos a elegir son, nueve de 
ministras y ministros de la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), dos 
Magistraturas de las Salas 
Superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), 15 
Magistraturas de las Salas 
Regionales del TEPJF.

Del 29 al 31 de mayo, veda 
electoral de aspirantes a 
ocupar puestos en el PJ

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

AVANZAN OBRAS EN CARRETERA DEL GOLFO

▲ Los trabajos de reencarpetado en la carretera 
del golfo continúan presentando avances signifi-
cativos, en donde gran parte de ella se encuen-
tran habilitados ambos carriles a la circulación. 

Sin embargo en algunos tramos hay cortes al 
tránsito vehícular por movimientos de maquina-
ria pesada. Aún no hay señalización, por lo que 
se recomienda tomar precauciones. Foto jusaeri

GOLPE A LA ILEGALIDAD EN LOS PROCESOS BUROCRÁTICOS ESTATALES

Durante la emisión del Martes del Jaguar, la mandataria subrayó que este tipo 

de acciones no se realizaban con los gobiernos anteriores, por la corrupción
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La Dirección de Seguridad Pú-
blica, Vialidad y Tránsito debe 
aplicar la Ley y acatar la dispo-
sición indicada por la Agencia 
Reguladora del Transporte de 
Campeche (Artec) y asegurar 
a los denominados pochimó-
viles que presten ilegalmente 
el servicio de transporte pú-
blico, así lo dio a conocer el 
secretario general del Sindi-
cato Único de Trabajadores del 
Volante (SUTV) de Carmen.

Añadió que desde el 14 
febrero, la Artec emitió un 
oficio dirigido al director 
de la Policía Municipal, Ni-
cómedes de los Santos Ra-
mos, instruyendo a hacer 
cumplir la ley.

Explicó que de acuerdo 
con la legislación vigente, 
la prestación del servicio de 
transporte de los pochimóvi-

les es la ciudades es ilegal, ya 
que además de que carecen 
de la respectiva concesión, no 
se contempla su figura en las 
cabeceras municipales, sólo 
en las comunidades rurales.

“Durante meses se ha 
estado impulsando y gestio-
nando que sean aseguradas 
las unidades de los pochi-
moviles que circulan en las 
avenidas de la ciudad, brin-
dando sin tener concesión 
el servicio de transporte, 
por lo que ahora se exige se 
cumpla con la Ley”.

Señaló que hasta ahora 
ha habido omisión por 
parte de la Policía Munici-
pal al respecto, por lo que 
la omisión de la autoridad 
está causando malestar y 
molestia entre la población.

Explicó que de la misma 
manera se promueve ante 
la Artec que se aseguren las 
unidades que usan las plata-
formas como Uber e InDrive.

SUTV exige a las autoridades asegurar 
a los pochimóviles ilegales en Carmen
Este vehículo carece de concesión y no se contempla en cabeceras municipales

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

El municipio de Carmen se 
convirtió en monarca esta-
tal del voleibol de playa en 
cuatro categorías de las seis 
convocadas para el Macro 
Regional de los Nacionales 
de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte 
(Conade) 2025, después de 
las acciones disputadas el 
pasado fin de semana en las 
canchas del área de Playa 
Norte, de la isla carmelita, 
que contaron con el aval de 
la Asociación Campechana 
de este deporte y el Instituto 
del Deporte de Campeche.

En la categoría Juvenil Ma-
yor Varonil, la dupla carmelita 
se quedó con el título estatal 
después de vencer en dos sets 
a Campeche; pese a que fue-

ron dos sets, fue un encuentro 
bastante movido, sin embargo, 
la mejor preparación de los lo-
cales les valió la victoria.

En la Juvenil Superior 
Varonil, de nuevo repitie-
ron la dosis a una dupla de 
la ciudad capital del Estado 
en dos fáciles sets y así que-
darse con el segundo título 
para ellos. El tercer título 
cayó en la categoría Juvenil 
Mayor Femenil, donde las 
carmelitas derrotaron a la 
dupla de Tenabo en dos sets 
y a la de Campeche, tam-
bién en dos sets; acá Campe-
che venció en su encuentro 
a Tenabo en tres sets.

El cuarto boleto para 
Campeche fue en la Juvenil 
Superior Femenil, donde pe-
leó en tres cerrados sets con 
la dupla campechana para 
quedarse con la victoria y el 
pase al Macro Regional.

Por su parte, los otros dos 
boletos fueron para Campe-
che, en la Juvenil Menor Fe-
menil, donde derrotó a Te-
nabo y a Carmen, ambos en 
dos sets; Carmen derrotó a 
Tenabo en el tercer encuen-
tro. El cuarto boleto para 
Campeche fue en la misma 
categoría, pero en la rama 
Varonil, donde no tuvo pro-
blemas para llevarse el tí-
tulo en dos fáciles sets ante 
la dupla carmelita.

El Instituto del Deporte 
de Campeche (Indecam), a 
través de Alto Rendimiento, 
estuvo presente en estos en-
cuentros para verificar todo 
se desarrollará con norma-
lidad, en coordinación con 
el Instituto del Deporte y de 
la Juventud del Municipio 
de Carmen (Indejucar) que 
también se mantuvo cer-
cano a las actividades.

Carmen, campeón en voleibol 
de playa en justas de la Conade

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Luego de una revisión a los 
edificios públicos y centros 
comerciales, la Dirección de 
Protección Civil Municipal 
de Carmen dio a conocer que 
el sismo categoría 4.0 que se 
registró la tarde de este lu-
nes, no tuvo repercusiones o 
afectaciones en la Isla.

El titular de la depen-
dencia, Julio Villanueva 
Peña explicó que el sismo 
tuvo su epicentro al Norte 
de la Isla, frente a las cos-
tas de Centla, Tabasco, re-
sultando casi impercepti-
ble para la población.

Indicó que se tuvo re-
portes de personas que 
aseguran haber sentido un 
leve mareo, lo cual puede 
ser causa de este fenómeno, 

sin embargo no se presen-
taron otras molestias.

Sostuvo que tras darse 
a conocer del temblor por 
parte de las autoridades, 
como medida preventiva 
se realizó una verificación 
en edificios públicos y cen-
tros comerciales de mayor 
afluencia, para determinar 
las afectaciones que pudie-
ron sufrir sus estructuras, 
reportandose sin novedad.

Explicó que de la misma 
manera, el sector educativo 
al acudir a los planteles esta 
mañana han hecho sus 
evaluaciones correspon-
dientes, sin que se reporten 
daños estructurales.

Por su parte, trabajado-
res de las plataformas ma-
rinas de Petróleos Mexica-
nos (Pemex), aseguran que 
el temblor no fue perci-
bido en esas instalaciones.

Descartan afectaciones 
en la Isla luego de sismo 
con epicentro en Centla

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ SUTV señala omisión de la policía ante la circulación de estos vehículos. Foto jusaeri
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U
N DOMINGO ENTRÉ 

al Palacio de la Música 

de Mérida, Yucatán, 

estaba  tocando la Or-

questa Típica Yukalpetén, fue 

impresionante, la belleza de la 

pequeña sala, la orquesta per-

fectamente ataviada a la usanza 

yucateca,  el sonido majestuoso 

y el toque emocional que im-

primía su director me dejó sen-

tir que estaba presenciando un 

momento único, irrepetible, y 

que estaba sentado disfrutando 

de la grandeza cultural de Mé-

xico, de el simiente de nuestra  

identidad y fuerza... Estaba tes-

tificando el gran respeto por la 

tradición y cultura regional. La 

orquesta  es sin duda un ejemplo 

de orgullo nacional.

QUE NINGÚN  TURISTA que 

pase por Yucatán deje de ver y 

escuchar a la gran Orquesta Tí-

pica Yukalpetén, es una bandera 

nacional dirigida por el maestro 

Pedro Carlos Herrera.  

TUVE EL PLACER de conversar 

con el músico, compositor, arre-

glista y director de orquesta.  

Pedro Carlos Herrera, un pilar 

de la música en México y  au-

toridad musical en la península 

de Yucatán. 

Aquí la primera parte 

-¿MAESTRO QUE ES una or-

questa típica?

-UNA TÍPICA DE alguna ma-

nera se especializa en tocar 

música de la región, música de  

nuestra historia, y tradición, 

muchas veces con instrumentos 

que ya no están muy en uso. 

Como el salterio que se usa  en el 

centro de país, en nuestro caso 

es la percusión, como los timba-

les jaraneros, el güiro, todos los 

demás son de sinfónica. 

-ME TOCÓ GRABAR con el maes-

tro Manzanero a la orquesta y la 

veo muy renovada ¿han cambiado 

elementos y hasta la instrumenta-

ción, la siento diferente, ¿eso es así?

 

-SI, TENEMOS YA una universi-

dad de las artes, y cada año se gra-

dúan jóvenes y algunos de ellos 

se han integrado a la orquesta, 

siendo gente que ya ha estudiado  

su instrumento automáticamente 

ha subido el nivel y las posibilida-

des de lo que puede hacer, y con 

respecto que usamos otros instru-

mentos es muy importante que la 

orquesta no solamente muestre 

lo que pasó en la época clásica de 

nuestra música, pero nuestra mú-

sica sigue viva, entonces por qué 

no mostrar el trabajo tan impor-

tante que hizo gente como Coqui 

Navarro, Manzanero, Esquivel,  

Felipe de la cruz, o Angélica Ba-

lado, que nos dieron nuevas pro-

puestas y siguen ampliando nues-

tro abanico. Entonces me vi en 

la necesidad de  integrar nuevos 

instrumentos para que la música 

suene como debe ser. Entonces 

integré instrumentos que no ha-

bían estado nunca en la orquesta 

como el corno, el oboe, la batería,  

la orquesta estaba hecha con mu-

cho amor, pero para mi gusto la 

hemos balanceado mejor. Antes 

tenía  tres clarinetes,  ahora te-

nemos un clarinete y un saxofón 

soprano y hace la función de se-

gundo clarinete, así tienes más 

colores para jugar.

-LOS DIRECTORES DE orquesta 

son multi instrumentistas ¿cuál es 

tu instrumento ?

-NO HAY MUCHO tiempo en la 

vida para tocar bien tantas cosas. 

Si eres director es importante que 

sepas al menos cómo funcionan 

algunos de los instrumentos; yo 

toco un poco de guitarra, saxo-

fón, un poco de bajo, toco bien 

el piano, pero realmente donde 

me siento totalmente cómodo es 

arreglando, eso es lo que siento yo 

que es mi vida, pensar en qué va 

a hacer cada instrumento, porque 

tienes 40 músicos y tienes que 

pensar qué va a hacer cada cada 

uno cuando el cantante entone 

tal frase, y lograr que luzca la 

canción. Así que lo que más me 

gusta hacer es arreglar.

-CUANDO EL PAPEL suena mate-

rializas el sueño. 

-SÍ, SUENA ALGO que antes es-

tuvo  en tu cabeza, y a veces di-

ces  no es como lo pensé, estuvo 

mal lo que hice, pero he tenido 

muchos años para aprender y 

creo que ahora pues casi siem-

pre doy al blanco.

-ESTUVE EN UN concierto con 

mi hijo de 5 años,   y me pregunta  

¿por qué el señor mueve los bra-

zos? No pude explicarle. 

¿QUÉ HACEN LAS las batutas de 

un director?

-BUENO MIRA, ¿PARA qué 

sirve un director? porque si te 

pones a pensar todos ellos leen 

y tienen sus papeles, ¿para qué 

sirve que esté una persona pa-

rada aleteando allá? Sirve  para 

que todos sepan a qué velo-

cidad van a tocar y que todos 

sepan en qué instante, el di-

rector arranca la máquina, y 

con el patrón estás indicándoles 

la velocidad, el sentimiento, la 

gesticulación acentúa, estás de 

alguna manera indicándoles la 

emoción que necesitas que pon-

gan, acá no me ven, pero sufro 

la canción, es muy importante 

la expresión corporal del direc-

tor. Es una de las grandes iro-

nías, el público aplaude a quien 

no está tocando.

ESTA ES UNA de las conversa-

ciones más gratas que he tenido 

a lo largo de mi carrera, conti-

nuamos la próxima semana con 

un músico nacido en Yucatán, 

un pilar con 20 años al frente de 

la octogenaria orquesta. 

edgarcruz85@hotmail.com

Entrevista a Pedro Carlos Herrera

ÉDGAR FERNANDO CRUZ

KILÓMETRO 0

▲ “Donde me siento totalmente cómodo es arreglando, eso es lo que siento yo que es mi vida, pensar en qué va a hacer 
cada instrumento (...) y lograr que luzca la canción. Así que lo que más me gusta hacer es arreglar”. Foto Sedeculta
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L
a purga comenzó hace me-
ses. Primero, el presidente, a 
través de su testaferro, ofre-
ció a empleados un plan de 

bajas incentivadas no autorizado al 
que se acogieron unos 75 mil traba-
jadores. Después puso en marcha 
despidos a gran escala en diferen-
tes departamentos y agencias. La 
tercera ola llegó a la bandeja de en-
trada, con el subject: “¿Qué hiciste la 
semana pasada?”. 

Hace unos días, miles de buró-
cratas estadounidenses recibieron 
un correo electrónico del Departa-
mento de Eficacia Gubernamental, 
en el que se les ordenó enumerar 
cinco logros alcanzados la última 
semana; a través del campo minado 
equis, se advirtió que quien no res-
pondiera estaba despedido. 

El día límite para contestar fue 
el lunes, un minuto antes de la me-
dianoche. El ultimátum —según la 
descripción de uno de los miles 
de destinatarios— no identificaba 
al emisor ni su habilitación para 
solicitar esa información. Como 
remitente aparecía simplemente 

HR, en aparente referencia a las 
siglas de recursos humanos.

Con el sadismo de uno de mis 
gatos —el  güero—, el autor del en-
vío masivo se reveló y tecleó con 
sus manos de tijeras: “La razón por 
la que esto es importante es que 
un número significativo de per-
sonas que se supone que trabajan 
para el Gobierno están haciendo 
tan poco trabajo que no revisan 
su correo electrónico en absoluto”.

“La ironía es la forma más ele-
vada de la inteligencia”, sostuvo 
Óscar Wilde, y así fue en este caso. 
Aún con la motosierra pendiendo 
en un hilo sobre sus cabezas, mu-
chos trabajadores recurrieron al 
sentido del humor para conjurar 
al asedio del regente en la sombra. 
“¿Qué hiciste la semana pasada?” 
Cuidé a mi padre, a quien el Al-
zhaimer le ha arrancado todo, me-
nos mi gratitud. 

Llevé a mis hijos a la escuela, 
y el más pequeño nos dijo que 
lo estaban molestando. Eso fue el 
lunes. Platicamos con él, durante 
los trayectos, dándole consejos. 
El viernes, al terminar las clases, 
nos comentó que las cosas ya se 
estaban calmando, que lo estaba 

solucionando. Y nos dio las gracias 
por apoyarlo. 

Leí un libro; era la historia de 
un respetado empleado de banco, 
quien es arrestado una mañana 
sin previo aviso. No se le informa 
la razón de su detención, ni se le 
impide seguir con su vida coti-
diana, pero se le deja claro que 
enfrenta un proceso judicial de 
extrema gravedad. A partir de ese 
momento, se ve atrapado en un 
laberinto absurdo. ”¡Como a un 
perro!”, dijo él: era como si la ver-
güenza debiera sobrevivirle”. 

Cociné un guiso que mi madre 
solía preparar; nunca me lo enseñó 
a hacer, pero una noche, como si se 
hubiera abierto un cajón, recordé 
cada ingrediente, cada paso. En ese 
duermevela me asaltaron los olo-
res de la cebolla morada recién 
cortada, la textura de la carne, el 
amarillo nuclear de la mostaza… 
Cuando terminé de cocinar, probé 
un bocado de mi infancia. 

Aprendí a andar en bicicleta. 
Escalé el Everest. Me perdí en 
sus ojos. Tomé, en la tarde, un 
bloody mary. Escribí un haiku. Fui 
al museo y pasé toda la tarde con-
templando a lady Agnew, quien 

sostuvo mi mirada sin parpadear. 
Vi The Brutalist. Comí con mis 
mejores tres amigos; nos pusimos 
al día y recordé por qué los quiero 
tanto. Hice todo lo que estaba en 
mis manos; tal vez más…

Los que optaron por esta estra-
tegia, según reportan, desde enton-
ces duermen a pierna suelta; si el 
bombardeo de correos tenía como 
objetivo infundir miedo y sembrar 
intranquilidad, no sirvió: la pól-
vora de la metralla se humedeció 
con el rocío. En esas oscuras cloa-
cas en las que sólo brota maldad, ya 
cocinan una nueva estrategia; no 
se puede esperar otra cosa. 

Pero mientras ellos maquinan, 
aceitados por sus rencores, otros 
—la mayoría— perseguirán en los 
cielos bandadas de loros. Bañarán 
a sus perros. Leerán otro libro, 
tal vez este un poco más alegre. 
Conseguirán la cinta naranja en 
kenp�. Harán las paces con su 
hermana. Harán todo lo que pue-
dan hacer, y, de nuevo, un poco 
más, y se tomarán, tal vez un po-
quito más temprano, a eso del me-
diodía, otro bloody mary.

pcicero@8am.com.mx

Spam
PABLO A. CICERO

▲ “Si el bombardeo de correos tenía como objetivo infundir miedo y sembrar intranquilidad, no sirvió: la pólvora de la metralla se humedeció con el 
rocío. En esas oscuras cloacas en las que sólo brota maldad, ya cocinan una nueva estrategia; no se puede esperar otra cosa”. Foto Ap
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H
ace unos días, durante 
una mañanera, una re-
portera lanzaba una 
andanada de preguntas 

al fiscal general de la República, 
Alejandro Gertz Manero, acerca del 
archicomentado caso del general 
Salvador Cienfuegos, tratando de 
esclarecer el proceso que llevó a 
considerarlo inocente de toda acu-
sación e invitarlo a participar en la 
ceremonia en la que las fuerzas ar-
madas refrendan su lealtad al poder 
ejecutivo. Incomodada por la insis-
tencia de la reportera, y convencida 
de que no iba a lograr obtener del 
fiscal una respuesta distinta de las 
que ya había ofrecido, la doctora 
Sheinbaum emitió, un tanto mo-
lesta, una aseveración que resulta 
muy ilustrativa de la forma en que 
el poder informa al pueblo: “No es la 
versión oficial, es la verdad”.

¿Debemos pensar entonces que 
las versiones oficiales no son verda-
deras? Quizá es que hay verdades 
que contradicen lo que se informa 
oficialmente, o que la verdad es 
lo que se filtra sin autorización y 
llega a los medios de información 

como un “trascendido”. Si no pode-
mos contar con la certeza de que 
la información oficial responde a 
criterios de veracidad lo suficiente-
mente robustos como para confiar 
en que lo que se nos dice desde las 
agencias del estado nos aporta en 
efecto elementos para comprender 
las circunstancias por las que atra-
viesa el país, resulta difícil evaluar 
si las acciones que se emprenden 
desde el gobierno para atender la 
problemática que nos aqueja resul-
tan apropiadas o eficaces.

En el ánimo de alcanzar, si no 
la Verdad, así con mayúscula, por 
lo menos una verosimilitud que 
nos permita discutir con lucidez 
y con la esperanza de llegar a algo 
semejante a consensos, usamos 
convencionalmente versiones y 
cifras oficiales. Tendrían que ser 
consideradas la materia que ge-
nera una base uniforme para la 
construcción de argumentos. Des-
pués, se pueden leer de diferentes 
maneras, con posturas ideológicas 
distintas, o con elementos adicio-
nales de información proveniente 
de otras fuentes. Pero por lo me-
nos constituyen un cimiento co-
mún, un punto de partida con el 
que podemos comunicarnos en un 

lenguaje compartido, un funda-
mento de racionalidad.

Si partimos de las versiones 
oficiales, podremos entendernos, 
incluso si nos aventuramos en el 
pantanoso terreno de los “otros da-
tos”. Se vale aportar información 
distinta de la oficial, y confrontar 
sus fuentes. Se vale cuestionar la 
mayor o menor verosimilitud de 
unas y otras, su autoridad técnica o 
moral. No solamente es válido, sino 
sensato y necesario, hacer rebotar 
las versiones oficiales, y las que se 
generan en espacios distintos de los 
gubernamentales, contra la reali-
dad sensible, y determinar cuáles 
dan mejor cuenta de ella para po-
der actuar en consecuencia con 
alguna esperanza de que nuestras 
acciones generen cambios eficaces.

Pero una vez que partimos de 
la premisa de que algo no es la 
versión oficial, sino la verdad, nos 
obligamos a un salto de fe, y estos 
saltos se dan al vacío y con los ojos 
cerrados. Como decía el vetusto 
evangelio del Padre Ripalda, “Fe 
es creer en lo que no vemos”. Lo 
que ha dicho la Presidenta que es 
verdad, lo es porque lo ha dicho la 
Presidenta. Y punto. No debemos 
abrigar duda alguna. No tenemos 

por qué preguntarnos nada. Te-
nemos que creer. No importa que 
esto nos resulte un poco extraño 
cuando proviene de alguien con 
una sólida formación científica.

Al parecer, lo que sucede es que 
el término “versión” puede resultar 
inquietante, por razón de su auto-
mática condición de multiplicidad: 
si hay una versión oficial de alguna 
cosa, eso quiere decir que puede 
haber muchas otras versiones de la 
misma cosa. Y esto es así, en efecto. 
Pero confrontar las distintas versio-
nes, unas con otras y con su con-
gruencia con la realidad concreta, 
es precisamente lo que nos permite 
generar conocimiento. Seguro que 
la doctora Sheinbaum, que ha ido 
construyendo sus conocimientos 
a base de ir descartando hipótesis 
(versiones) para erigir certezas, sabe 
que éstas son efímeras y duran so-
lamente lo que se tarda en formular 
la siguiente hipótesis más robusta.

Una versión oficial es la narra-
tiva formal de una institución. De-
termina su toma de posición, marca 
el rumbo de sus decisiones, conduce 
la formulación de sus políticas. En 
ese sentido es – sí – verdadera. Cosa 
que no le quita ser objeto de crítica, 
cuestionamiento o modificación. 
Cuando se piensa que una verdad es 
indiscutible, se está cerrando toda 
posibilidad de ahondar en el conoci-
miento. Dicho de otra manera, hay 
pocas verdades que se puedan con-
siderar axiomáticas; esto es, proposi-
ciones tan claras y evidentes que se 
admiten sin demostración. En una 
democracia, lidiamos con versiones, 
más que con verdades. La confron-
tación de nuestras versiones es lo 
que nos brinda la posibilidad de for-
mular narrativas comunes, acercar-
nos a consensos, conciliar posicio-
nes, intereses y aspiraciones. Buscar 
fórmulas que permitan convivir en 
igualdad a los diferentes. La verdad, 
concebida como un absoluto que 
alguien posee, forja más cadenas 
que libertades.

roblesdeb1@hotmail.com

La fe y la versión oficial
RAFAEL ROBLES

▲ “La confrontación de nuestras versiones es lo que nos brinda la posibilidad de formular narrativas comunes, acer-
carnos a consensos, conciliar posiciones (...) buscar fórmulas que permitan convivir en igualdad”. Foto Presidencia

Una versión oficial es 

la narrativa formal 

de una institución. 

Determina su toma 

de posición, marca el 

rumbo de decisiones
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A
unque la vieja pregunta 
sobre el origen de las nor-
mas para establecer nues-
tras creencias sobre el 

mundo tiene un carácter filosófico, 
es posible que desborde el espacio 
técnico y cause curiosidad en gene-
ral. ¿Es posible que todos alguna vez 
nos preguntemos de dónde vienen 
nuestras creencias? ¿Cuando al-
guien hace una afirmación que nos 
parece extravagante o imposible 
nos preguntamos de dónde vienen 
sus justificaciones? ¿De su mente, 
del mundo, de otro lado? 

En la filosofía moderna la res-
puesta a esta pregunta se agrupó 
en dos grandes escuelas: el empi-
rismo y el racionalismo. Para los 
primeros, como el caso de John 
Locke, eran el mundo y los datos 
sensoriales los que constituyen el 
fundamento sobre el que se cons-
truye el conocimiento. Para los 
segundos, como Gottfried W. Lei-
bniz, eran las reglas inherentes 
a la mente las que nos permiten 
la inteligibilidad del mundo. Fue 
Immanuel Kant quien intentó 
conciliar estas dos visiones del co-
nocimiento, concibiéndolo como 
una síntesis entre lo que llamó la 
receptividad de lo externo y la es-
pontaneidad de lo interno, a gran-
des rasgos: lo que pone el mundo 
y la forma que le da la mente. Ya 
Kant se dio cuenta de que el cono-
cimiento no trataba de imágenes o 
sensaciones, sino sobre juicios. Sin 
embargo, Kant siguió pensando 
que el mundo nos impone ciertas 
reglas a través de la sensibilidad. 
Y es que la idea de que el mundo 
“nos empuja” a creer en la mesa, en 
el rojo, en lo frío, es muy intuitiva. 

Kant concede que no pode-
mos conocer el mundo en sí 
mismo cuando sostiene que éste 
“entrega” los datos de la sensi-
bilidad a la mente, pero es ésta 
la que le “pone” las reglas o la 
forma de nuestro pensamiento. 
En ese escenario, el idealismo 
de G. W. F. Hegel criticó aque-
llo que Kant llamó “la cosa en 
sí incognoscible” y la intuición 
empirista que conservaba. Pero 
que no se asuste el lector, Hegel 
no quería implicar que el mundo 
sólo está en nuestra mente. Más 
bien, sostenía que lo que hace al 
mundo inteligible y, por tanto, 
lo que conocemos de él depende 
de ciertas operaciones lógicas 
que hacemos acerca de él, no 

de algo ya “dado”. De tal forma 
que cuando conozco el concepto 
de rojo, no es porque tengo la 
sensación de rojo (que la puedo 
tener), sino porque puedo hacer 
ciertas operaciones lógicas sobre 
lo que no es rojo, lo que es color, 
etc. Además, Hegel piensa que 
estos conceptos se determinan 
progresivamente en la historia. 

En el siglo XX, una parte de 
la filosofía ha insistido en que el 
mundo nos da las reglas para des-
cribir los objetos. Pero una pers-
pectiva contemporánea de talante 
hegeliano, llamada inferencia-
lismo, rechaza la idea empirista 
de “lo dado” y reafirma la idea de 
la razón como autorregulada. Lo 
interesante de esta corriente es 
que ya no piensa el conocimiento 
como una relación entre sujeto y 
objeto, como los modernos, sino 
como algo que se da dentro de co-
munidades que hablan acerca del 
mundo. Los inferencialistas, como 
Donald Davison o Robert Bran-
dom, o el famoso Ludwig Witt-
genstein, comparten la convicción 
de que conocer es establecer un 
conjunto de relaciones inferen-

ciales acerca de los objetos, y su 
corrección está garantizada por 
la posibilidad de los hablantes de 
comunicarse y las consecuencias 
prácticas que esta comunicación 
tiene. Es decir, si la mayoría de 
nuestras creencias sobre el mundo 
fueran incorrectas no podríamos 
entendernos y nuestro trato con 
los objetos no tendría éxito. 

Así, esta perspectiva sobre el co-
nocimiento no niega la existencia 
de las montañas y los árboles al 
margen de nuestro conocimiento 
de ellos. El mundo está ahí con los 
estímulos que ejerce sobre nosotros. 
Pero las descripciones que hacemos 
sobre él dependen de una red de 
inferencias cuyas normas están so-
cialmente establecidas y cambian a 
lo largo de la historia. En el camino 
cometemos errores, pero es justo 
la actividad inferencial y la prác-
tica las que nos permiten corregir. 
Desde esta perspectiva es posible 
ver que, aunque todos los cuerpos 
caen, independientemente de noso-
tros, hemos tenido diferentes des-
cripciones de su caída, como la física 
aristotélica, la gravitación newto-
niana o la relatividad general. 

En suma, las afirmaciones que 
hacemos del mundo implican res-
ponsabilidades y compromisos 
con sus consecuencias (“el cable 
es de plata” implica que no es de 
oro y que es un metal, i.e., que 
conduce electricidad, etc.). Ade-
más, si las normas son sociales, se 
invierte la dirección de la norma. 
Como afirma José Giromini, no es 
que “si algo es real, nuestra mente 
tiene una obligación con ello, sino 
que “si algo tiene autoridad, en-
tonces es real”. 

Esta perspectiva recupera el 
espíritu de Hegel de que no hay 
conocimiento inmediato y de que 
el pensamiento está determinado 
por su propia época. Pero al mismo 
tiempo, hace explícito el carácter 
social e intersubjetivo de las nor-
mas, que no necesitamos que el 
mundo “empuje” porque lo inteli-
gible conlleva una práctica exitosa. 
Sugiere que no hay que tenerle 
miedo al objeto ni tampoco pensar 
que hay algo que jamás podremos 
conocer. ¿Usted qué opina?

*Profesora de la Universidad de Gua-

dalajara

¿Quién estipula nuestras creencias, el mundo o la mente?

NALLIELY HERNÁNDEZ

CURIOSIDADES FILOSÓFICAS

▲ “¿Cuando alguien hace una afirmación que nos parece extravagante o imposible nos preguntamos de dónde vienen 
sus justificaciones? ¿De su mente, del mundo, de otro lado? (...) el mundo está ahí con los estímulos”. Foto jusaeri
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▲ La brillante galaxia espiral que adorna esta imagen del telescopio es-
pacial Hubble de la NASA/ESA es UGC 5460, que se encuentra a unos 60 
millones de años luz de distancia en la constelación de la Osa Mayor. Esta 

imagen combina cuatro longitudes de onda de luz diferentes para revelar la 
barra central de estrellas de UGC 5460, los sinuosos brazos espirales y los 
brillantes cúmulos de estrellas azules. Foto ESA
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Un equipo internacional 
de investigadores reporta 
en Nature Astronomy que 
ha reproducido por pri-
mera vez la formación y 
evolución de un magnetar 
mediante simulaciones 
numéricas.

Los magnetares son 
una clase de estrellas de 
neutrones con los campos 
magnéticos más fuertes del 
Universo. Estos objetos in-
creíblemente densos son 
centrales en el panorama de 
fenómenos extremos como 
las hipernovas, las explosio-
nes rápidas de radio y los 
estallidos de rayos gamma. 
Sin embargo, su origen sigue 
siendo incierto.

Al final de su vida, las 
estrellas con una masa ocho 
veces mayor que la del Sol 
sufren un colapso del nú-
cleo debido a la gravedad. 
Este evento marca el co-
mienzo de la explosión de la 
estrella en una supernova: 
las capas externas son ex-
pulsadas, mientras que el 
núcleo se contrae violenta-
mente, formando una estre-
lla de neutrones, el objeto 
más denso conocido en el 
Universo. Una cucharadita 
de su materia pesa mil mi-
llones de toneladas, o 100 
mil torres Eiffel.

La estrella de neutrones 
simulada en este estudio 
reproduce las característi-
cas observacionales de los 
llamados magnetares de 
campo débil. Aunque las es-

trellas de neutrones se ob-
servan normalmente en on-
das de radio, algunas emiten 
potentes ráfagas de rayos X 
y rayos gamma. Se las suele 
llamar magnetares porque 
se cree que sus emisiones 
son causadas por la disipa-
ción de campos magnéticos 
extremos, un millón de bi-
llones de veces más intensos 
que los de la Tierra.

El misterio del origen 
de los magnetares

Dado que los campos mag-
néticos de los magnetares 
desempeñan un papel cru-
cial en los fenómenos lu-
minosos con los que están 
asociados, los científicos 
están trabajando para com-
prender su origen. Se han 
propuesto varias teorías, 
pero la más prometedora 
sugiere la generación de 
campos magnéticos a través 
de la acción de dinamo en la 
protoestrella de neutrones, 
apenas segundos después de 
que comience la explosión.

“La acción de dinamo 
permite que un fluido con-
ductor, como un plasma, 
con movimientos suficien-
temente complejos, amplifi-
que y mantenga sus propios 
campos magnéticos contra 
los efectos difusivos, que 
los debilitan. Este efecto de 
amplificación es sin duda el 
origen de la mayoría de los 
campos magnéticos astrofí-
sicos, como los del Sol o los 
de la Tierra”, explica en un 
comunicado Paul Barrère, 
investigador postdoctoral 
en el Departamento de As-
tronomía de la Facultad de 
Ciencias de la UNIGE (Uni-
versidad de Ginebra) y se-
gundo autor de este estudio. 
“A diferencia de las demás, 
esta teoría está respaldada 
por un gran número de si-
mulaciones numéricas”.

Un nuevo escenario 
de formación de mag-
netares

Muchas de estas dinamos re-
quieren una rotación rápida 

del núcleo de la estrella pro-
genitora para ser efectivas. 
Sin embargo, estas velocida-
des de rotación son poco co-
nocidas debido a la falta de 
observaciones. Por ello, Paul 
Barrère y otros científicos 
han estudiado un escena-
rio alternativo. Este sugiere 
que la estrella protoneutrón 
es impulsada por una parte 
de la materia inicialmente 
expulsada durante la su-
pernova, que luego cae de 
nuevo sobre la superficie de 
la estrella. “Esto hace que 
nuestro nuevo escenario 
de formación sea indepen-
diente de la rotación de la 
estrella progenitora”, afirma 
Paul Barrère.

El mecanismo preferido 
para amplificar el campo 
magnético en esta estrella 
protoneutrón es un tipo es-
pecífico de dinamo, cono-
cido como dinamo de Tayler-
Spruit. “Este mecanismo se 

alimenta de la diferencia de 
rotación dentro de la estre-
lla y de una inestabilidad del 
campo magnético. Esta di-
namo es bien conocida por 
los investigadores que tra-
bajan con estrellas, ya que 
podría explicar la rotación 
del núcleo de las estrellas”, 
explica el investigador.

Simulación de la evolu-
ción de los magnetares

A pesar de su relevancia, 
este nuevo escenario se cen-
tra únicamente en los pri-
meros segundos después de 
la supernova, que son muy 
breves en comparación con 
la edad de los magnetares 
observados. Por ello, la cola-
boración con científicos de 
las universidades de New-
castle y Leeds, especializa-
dos en la evolución de las 
estrellas de neutrones, ha 
sido decisiva para realizar la 

primera simulación numé-
rica de la evolución, en una 
escala temporal de millones 
de años, de una estrella de 
neutrones que alberga un 
campo magnético complejo 
inicial producido por la di-
namo Tayler-Spruit.

“La combinación de nues-
tros conocimientos ha permi-
tido, por primera vez, salvar 
la distancia entre nuestros es-
tudios sobre la formación de 
protoestrellas de neutrones 
y las investigaciones sobre 
la evolución de las estrellas 
de neutrones evolucionadas”.

La estrella de neutrones 
simulada en este estudio 
reproduce las característi-
cas observacionales de los 
llamados magnetares de 
campo débil descubiertos en 
2010. Estos magnetares tie-
nen dipolos magnéticos que 
son entre diez y cien veces 
más débiles que los de los 
magnetares clásicos. 

Recrean investigadores la formación y 
evolución de magnetar por primera vez
Estos objetos densos son centrales en fenómenos extremos como las hipernovas
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▲ Garza va de pesca en la playa norte de isla del Carmen, estado de Campeche. El ave aprovecha la 

entrada de agua del mar que arrastra diversos pececillos al estanque que se ha formado, mientras, 

un aviso nos pide evitar dejar colillas, los cuales pueden ser confundidos por peces. Foto jusaeri

Una cucharadita 

de su materia 

pesa mil millones 

de toneladas o 

100 mil torres 

Eiffel

COLILLAS EN EL MAR SE CONFUNDEN CON PECES
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La cosa 
Hay una cosa que como 
humito les quiero com-
partir, pero la cosa es 
que es una cosa muy 
difícil de decir pues 
una cosa y otra cosa y 
otra cosa son todas la 
misma cosa.

No
No es así, la cosa es 
terrible, pero la cosa 
es que para mí es difí-
cil porque a veces me 
encuentro con otra 
cosa que es también 
terrible.

¿Y qué?
Yo quisiera explicar 
la cosa, pero la cosa 
es que no encuentro 
las palabras para ex-
plicar esa cosa que me 
enteré el otro día vo-
lando por México.

¿Y?
Y resulta que vi una 
cosa terrible. Un hom-
bre violando a un niño 
que fue rescatado por su 
madre pero la cosa fue 
que lo tuvo que llevar 
al hospital donde le tu-
vieron que hacer varias 
puntadas en la cabeza y 
curar los golpes que el 
hombre le dio por de-
fenderse de esa cosa.

¿Por qué?
Hay una cosa que le di-
cen drogas y parece que 
el hombre que es una 
cosa, estaba drogado por 
alguna de esas cosas. Yo 
me pregunto el por qué 
existen seres que hacen 
esas cosas y por qué no 
les dan un castigo ejem-
plar, como podría ser 
quitarles esa cosa.

Quijotadas

En la Universidad de Ca-
lifornia Riverside (UCR) 
desarrollan una tecnología 
basada en sensores que 
puede revolucionar la api-
cultura al reducir las pérdi-
das de colonias abejas.

El artículo, Principled 

Mining, Forecasting and 

Monitoring of Honeybee 

Time Series with EBV+, se 
publica en la revista ACM 

Transactions on Knowledge 

Discovery from Data.
La tecnología, deno-

minada Electronic Bee-
Veterinarian (veterinario 
electrónico de las abejas) o 
EBV, utiliza sensores de ca-
lor de bajo coste y modelos 
de previsión para predecir 
cuándo las temperaturas de 
las colmenas pueden alcan-
zar niveles peligrosos.

El sistema proporciona a 
los apicultores advertencias 
tempranas en remoto, lo que 
les permite tomar medidas 
preventivas antes de que sus 
colonias colapsen durante 
un clima extremadamente 
cálido o frío o cuando las 
abejas no pueden regular la 
temperatura de su colmena 
debido a enfermedades, 
exposición a pesticidas, es-
casez de alimentos u otros 
factores estresantes.

“Convertimos la tempe-
ratura en un factor que lla-
mamos factor de salud, que 
da una estimación de la for-
taleza de las abejas en una 
escala de cero a uno”, dijo en 
un comunicado Shamima 
Hossain, doctora en biología 
molecular, estudiante de in-
formática de la UCR y autora 
principal de un artículo que 
explica la tecnología.

Esta métrica simplificada 
(donde una puntuación de 
“uno” significa que las abe-
jas están en plena forma) 
permite a los apicultores 
que no están familiarizados 
con el modelo subyacente 
evaluar rápidamente la sa-
lud de la colmena.

Revolución en apicultura

Boris Baer, profesor de ento-
mología de la UCR, cree que la 
tecnología podría revolucio-
nar la apicultura, que es esen-
cial para vastos sectores de la 
agricultura mundial. Las abe-
jas polinizan más de 80 cul-
tivos y contribuyen con un 
estimado de 29 mil millones 
de dólares anuales a la agri-
cultura estadunidense. Sin 
embargo, las poblaciones de 
abejas han disminuido debido 
a varios factores, incluida la 
pérdida de hábitat, la exposi-
ción a pesticidas, los parásitos 
y el cambio climático.

“Durante el último año, 
Estados Unidos perdió más 
de 55 por ciento de sus colo-
nias de abejas”, señaló Baer, 
citando datos del Proyecto 

Apis m., que monitorea las 
pérdidas de colmenas en 
todo Estados Unidos.

“Estamos experimen-
tando un colapso impor-

tante de las poblaciones de 
abejas, y eso es extrema-
damente preocupante por-
que aproximadamente un 
tercio de lo que comemos 
depende de las abejas”.

Los apicultores ahora 
dependen de su propio 
criterio y de inspecciones 
manuales para detectar 
problemas, lo que a me-
nudo lleva a intervencio-
nes tardías. Con EBV, pue-
den obtener información 
en tiempo real y predecir 
las condiciones con días de 
anticipación, lo que reduce 
significativamente los cos-
tos laborales, dijo Baer.

Las fluctuaciones de 
temperatura son una de las 
primeras respuestas a cual-
quier tipo de amenaza a la 
salud de una colmena. Las 
abejas mantienen una tem-
peratura interna precisa de 
la colmena entre 33 y 36 
grados Celsius, un requisito 
para el desarrollo adecuado 

de la cría y la superviven-
cia de la colonia, dijo Baer.

El método EBV se basa 
en ecuaciones de difusión 
térmica y teoría de control, 
lo que hace que sus predic-
ciones sean interpretables 
tanto para los científicos 
como para los apicultores, 
dijo Hossain. El modelo uti-
liza datos de temperatura 
recopilados por sensores de 
bajo costo instalados dentro 
de la colmena, y alimenta 
esa información a un algo-
ritmo que predice las con-
diciones de la colmena con 
varios días de anticipación.

En pruebas realizadas 
en el colmenar de la UCR, 
el método EBV analizó da-
tos de 10 colmenas durante 
el desarrollo inicial y luego 
se amplió a 25 colmenas. 
La tecnología ya ha de-
mostrado su eficacia, de-
tectando condiciones que 
requerían la intervención 
del apicultor.

Sensores de colmena, proyecto 
para salvar enjambres de abejas
El sistema proporciona advertencias tempranas en remoto

EUROPA PRESS
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▲ El EBV utiliza sensores de calor de bajo coste y modelos de previsión para calcular cuando 
las temperaturas de las colmenas pueden alcanzar niveles peligrosos. Foto Fernando Eloy

SANCHO PANZA
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El artista yucateco Wi-
lliam Gaber inaugurará su 
exposición Un techo sobre 

mi cabeza este jueves 27 de 
febrero, a las 20 horas, en 
la galería Lux Perpetua Art 
Centre (Calle 20 número 
87E por calle 15, Colonia 
Itzimná). La muestra reúne 
pintura, escultura e insta-
lación, las cuales abordan 
el tema de la arquitectura y 
las formas geométricas.

Esta es una exposición en la 
que estos tres medios: pintura, 
escultura e instalación, se de-
sarrollan. A decir de Alberto 
Arceo Escalante, curador de 
la exposición, esta muestra 
aborda una construcción plás-
tica bastante compleja.

“Wiliam nos hace pen-
sar en un espacio, y cómo 
redistribuye el espacio ar-
quitectónico sobre una su-
perficie, eso implica una 
construcción plástica bas-
tante compleja. Es un ar-
tista que hace un análisis 
arquitectónico de las piezas 
y construye la pieza y la di-
mensión”, comentó Arceo.

El proyecto del artista está 
inspirado en un viaje hecho 
a Komichi, Japón, en donde 
13 por ciento de las habitacio-
nes están desocupadas. Esto 

despertó la reflexión sobre la 
ausencia y la presencia y los 
factores sociales alrededor. 

“Una de las temáticas 
son los procesos de cambio 

y cómo nos adaptamos a 
ellos, la otra es la arquitec-
tura como contenedor de 
la experiencia humana”, co-
mentó William Gaber. 

La colección pondrá 
en exposición 32 obras 
que van desde pinturas 
en formatos pequeños y 
medianos, así como una 
escultura de gran tamaño 
al interior de la galería, 
la cual interactúa con el 
espacio del museo. 

A la par de la exhibición 
en la galería, se inaugu-
rará un jardín escultórico 
cruzando la calle. En este 
nuevo espacio, estarán 
tres esculturas monumen-
tales de William Gaber, las 
cuales están inspiradas en 
el pájaro tho, y conviven 
con las propuestas geomé-
tricas del artista.  

La exposición estará dis-
ponible hasta el 4 de abril. 

William Gaber es un 
artista yucateco que ha 
tenido un recorrido por 
ciudades como Madrid, 
Ciudad de México y que 
ahora expone en Mérida. 
La rueda prensa contó 
con la presencia de Julio 
Carrillo Novelo, director 
de la galería Lux Perpétua 
y Mimi Cervera Villamil, 
coordinadora del pro-
yecto Lux Perpetua.

El yucateco William Gaber fusiona arquitectura y 
formas geométricas en Un techo sobre mi cabeza

RODRIGO MEDINA
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▲ El proyecto que se expone en la galería Lux Perpetua está inspirado en un viaje hecho a 
Komichi, Japón, en donde 13% de las habitaciones están desocupadas. Esto despertó la re-
flexión sobre la ausencia y la presencia y los factores sociales alrededor. Foto Rodrigo Medina

Con el libro Las memorias de un 

naufragio: La historia del galeón 

de Nuestra Señora del Juncal, 

editado por el Instituto Nacio-
nal de Antropología e Historia 
(INAH) y la editorial Mar Aden-
tro, se expone uno de los casos 
más trágicos en la historia del 
marítima de la Nueva España.

La obra, primer título de 
la colección Ariles de la Mar, 
fue coordinada por Roberto 
Junco y la historiadora Flor 
Trejo Rivera, que junto con el 
arqueólogo Carlos León Amo-
res narra el hundimiento del 
galeón Nuestra Señora del 

Juncal, ocurrido el primero de 
noviembre de 1631 en las cos-
tas de la Sonda de Campeche, 
luego de soportar una tempes-
tad que causó su tragedia.

En el accidente naufraga-
ron unos 350 marineros, de 
los cuales sobrevivieron 39; 
bajo el agua quedó un por-
tentoso cargamento que cons-
taba de más de un millón de 
monedas de plata y reales, 
millar y medio de arrobas de 
grana fina, poco más de mil 
arrobas de grana silvestre y 
otras 4 mil de añil, 2 mil 500 
libras de seda, 405 quintales 
y 26 cajones de chocolate, sólo 
por mencionar algunos de los 
productos. Cada arroba consta 
de 12.5 kilogramos de carga.

El libro, que compila ensa-
yos de más de 20 especialis-
tas, fue presentado el sábado 
pasado en la 46 Feria Inter-
nacional del Libro del Palacio 
de Minería; coincide con los 
30 años del inicio de la inves-
tigación del naufragio a cargo 
de la Subdirección de Ar-
queología Subacuática (SAS), 
del INAH, que dirige Roberto 
Junco Sánchez, quien al lado 
de la historiadora Flor Trejo 
Rivera y el arqueólogo Car-
los León Amores, explicó al 
público reunido en la Galería 
de Rectores, que Nuestra Se-
ñora del Juncal se mencionó 
por vez primera en 1971, en 
Naufragios del hemisferio oc-
cidental, 1492-1825, de Robert 

Marx, convirtiéndose en uno 
de los pecios más codiciados.

“Para finales del siglo XX, 
el Juncal era de los barcos más 
buscados. No obstante, con 
la decisión de formar un pro-
yecto para localizarlo, demos-
tró la importancia que tenía 
para México por encontrarse 
en nuestro mar territorial, y 
de España, por ser un buque de 
guerra de esa nación”, detalló el 
arqueólogo Junco Sánchez.

La búsqueda se oficializó 
en 2014 con la firma de un 
memorándum de entendi-
miento de colaboración cien-
tífica para estudiar la flota de 
la Nueva España entre 1630 y 
1631, que permitió que de 2021 
a 2022 se realizara una exposi-

ción en el Archivo General de 
Indias, en Sevilla, la cual atrajo 
a más de 100 mil asistentes y 
cuyo catálogo reunió los ensa-
yos que ahora se presentan en 
el libro, junto con una infogra-
fía náutica e ilustraciones de 
aquella muestra.

El director del Museo Na-
cional de Historia, Salvador 
Rueda Smithers, aseguró que 
en el libro se tratan temas de 
gran interés en la exploración 
submarina, como la tecnolo-
gía naval, la artillería y el co-
mercio en el siglo XVII, la vida 
cotidiana a bordo de los galeo-
nes que hacían la Carrera de 
las Indias, y su lugar en la polí-
tica y la economía del imperio 
español y sus virreinatos.

Libro del INAH recoge un trágico caso de 
la historia marítima de la Nueva España
DE LA REDACCIÓN
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Puro gol: Barcelona y Atlético 
empatan 4-4 en la Copa del Rey

El Barcelona y el Atlético 
de Madrid remontaron dé-
ficits de dos goles al saldar 
el martes un frenético em-
pate de 4-4, en partido de 
ida de las semifinales de la 
Copa del Rey.

Los tantos de Julián Ál-
varez y Antoine Griezmann 
adelantaron 2-0 al Atlético 
en los primeros seis minutos 
del encuentro, pero el Barça 
respondió con cuatro goles. 
La última palabra fue de los 
“colchoneros”, que igualaron 
el duelo con anotaciones en 
los últimos diez minutos, 
incluyendo la del empate, 
del suplente Alexander Sor-
loth, en el tercer minuto del 
tiempo añadido.

“Una locura”, dijo Álva-
rez al resumir lo que fue un 
trepidante choque en el Es-
tadio Olímpico de Montjuïc. 
“Sabíamos que no iba a ser 
un partido fácil, son uno de 
los mejores equipos… Todo 
queda muy igualado”.

La “Araña” Álvarez apa-
reció en soledad en el se-
gundo palo para puntear el 
balón y abrir la cuenta en 
el primer minuto y Griez-
mann aumentó en el sexto 
tras un contragolpe ini-
ciado por un robo de balón 
del argentino Álvarez en su 
propio campo.

Los locales reaccionaron 
para empatar a los 21 gra-
cias a los goles de Pedri y 

Pau Cubarsí, ambos con dos 
minutos de diferencia.

El club catalán tomó 
una ventaja de 3-2 al des-
canso tras el tanto de Iñigo 
Martínez a los 41. Robert 
Lewandowski aumentó la 
delantera a los 74.

El Atlético se acercó 
con una anotación de 
Marcos Llorente a los 84 
y Sorloth certificó el em-
pate definitivo al rematar 
a boca de jarro.

“El aguantar y estar 
siempre en el partido es 
lo que trabajamos y el 
equipo lo demuestra”, ma-
nifestó Álvarez.

La vuelta se jugará en el 
Estadio Metropolitano del 
Atlético en abril.

“El sabor de boca es malo 
porque nos pusimos 4-2”, se 
lamentó Pedri. “Teníamos 
que ser más inteligentes 
con el balón y es una cosa 
que tenemos que mejorar 
para la vuelta”.

El ganador se enfren-
tará al Real Madrid o a la 
Real Sociedad, que disputa-
rán su encuentro de ida el 
miércoles en el País Vasco.

Los azulgranas buscan 
consagrarse en el torneo 
de copa por primera vez 
desde 2021. La última co-
ronación del Atlético se 
remonta a 2013.

La vez anterior que se 
enfrentaron, en diciembre 
por la Liga española, el At-
lético salió victorioso por 

2-1 de visita al Barcelona.
Por otro lado, el Inter 

de Milán derrotó a la Lazio 
2-0 para avanzar a las se-
mifinales de la Copa Italia, 
donde se medirá, en duelos 
de ida y vuelta, a su rival de 
patio, el Milán.

Con ello, quedó asegu-
rado que el derbi de la ciu-
dad se lleve al cabo cinco 
veces esta temporada.

Mark Arnautovic 
anotó con una volea de 
larga distancia al final de 
la primera mitad en el San 
Siro y Hakan Calhanoglu 
convirtió un penalti en la 
segunda mitad.

El Milán venció a la 
Roma, 3-1, hace tres se-
manas.

AP
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 Julián Álvarez anota el primer gol del Atlético de Madrid en el duelo ante el Barcelona. Foto Ap

Vibrante remontada al final del equipo madrileño; Sorloth, el héroe

Ruud y Shelton avanzan en el Abierto Mexicano; María Sakkari cae en el Mérida Open

El noruego Casper Ruud, fina-

lista del Abierto Mexicano de 

Tenis en 2024 y número cinco 

del “ranking” mundial, avanzó 

a la segunda ronda del torneo 

al vencer al francés Arthur 

Rinderknech con parciales de 

6-4 y 6-3.

En un duelo que se prolongó 

por una hora y 40 minutos, 

Ruud jugó de menos a más 

ante un adversario que enfrentó 

el encuentro sin complejos.

“Tuve un inicio lento, pero por 

fortuna pude recuperar el con-

trol del partido, es un gusto 

volver aquí”, afirmó Casper.

El desafío inició 40 minutos 

tarde debido a un apagón en 

la Arena GNP.

Asimismo, el estadunidense 

Ben Shelton derribó todos los 

muros que el italiano Flavio 

Cobolli le presentó y consiguió 

una victoria al límite por 7-6 (4) 

y 7-6 (4) en la Arena GNP.

Shelton resistió una prueba de 

fuego. Frente a un complejo y 

vertiginoso saque de Cobolli, 

el joven que es considerado 

entre las joyas nacientes de 

este deporte mostró su domi-

nio en los puntos de quiebre 

y no cedió a la presión del 

juego. Pocas veces rompió el 

servicio del italiano, pero apro-

vechó su velocidad para llegar 

a cada desafío que le impuso 

durante la noche.

En el Mérida Open de la WTA, 

Petra Martic eliminó el mar-

tes a la estadunidense Sloane 

Stephens con parciales de 6-2 

y 6-3. También se despidió 

la sembrada ocho, María Sa-

kkari, quien fue derrotada por 

Zeynep Sönmez en dos sets 

(7-5, 6-2). Igualmente avanza-

ron Magda Linette, Rebecca 

Sramkova y Francesca Jones. 

DE LA REDACCIÓN

Mérida.- Odrisamer Des-

paigne, quien fue uno de 

los mejores lanzadores en 

la pasada temporada de la 

Liga Mexicana del Pacífico 

y un valioso refuerzo en los 

últimos dos playoffs de dicho 

circuito, regresará este año 

con los Leones, informó el 

equipo yucateco de manera 

oficial el martes. El año pa-

sado, en su primera cam-

paña con las fieras, el ex “big 

leaguer” cubano tuvo récord 

de 3-7 y efectividad de 4.74 

en 18 aperturas. Consiguió 

dos juegos completos y una 

blanqueada. 

En una entrevista con La Jor-

nada Maya, David Cárdenas 

Cortés, director deportivo de 

los melenudos, indicó que 

para la rotación “estamos con-

centrados en César Valdez, 

Odrisamer Despaigne, Logan 

Ondrusek y Raúl Alcántara, 

y también están Francisco 

Haro, Yoanner Negrín, y Saúl 

Vázquez. Hay alrededor de 

ocho en la competencia, y 

según como se vea la cali-

dad, se tomará la decisión 

de si vamos con cinco o seis 

abridores”.

Por cierto, Negrín y la selec-

ción de España no pudieron 

clasificar al Clásico Mundial del 

próximo año al caer ante China 

Taipéi, que selló su boleto al 

torneo junto con Nicaragua.

Sergio Ramos 
no viajó con el 
Monterrey para 
el duelo ante el 
Mazatlán

El central español Sergio Ra-

mos no viajó con los Rayados 

del Monterrey para el partido 

del martes ante el Mazatlán 

FC, correspondiente a la no-

vena jornada del torneo Clau-

sura 2025 de la Liga Mx, de 

acuerdo con reportes de la 

prensa local. Esto debido a que 

el club no quiere exponer a 

Ramos a una lesión, después 

de que el sábado pasado, en 

su debut con los Rayados, jugó 

su primer partido oficial desde 

mayo de 2024.

DE LA REDACCIÓN Y EFE

Ya es oficial 
el regreso de 
Odrisamer Despaigne 
a los Leones



Poco después de que terminó 
su carrera como pelotero, Je-
rry Dipoto asistió a un par-
tido en el Wrigley Field con 
el ex mánager Jim Fregosi. 
Después de un ponche par-
ticularmente impresionante 
de Eric Gagne, Dipoto se rió.

Fregosi le dio una pal-
mada a Dipoto en la parte 
posterior de la cabeza.

“Me dijo: ‘Nada más te lo 
voy a recordar hoy... Nunca 
olvides lo difícil que es el beis-
bol’”, evocó Dipoto. “Y eso es 
lo que creo que más recuerdo, 
y creo que el beneficio para 
la gente que ha pasado por 
esto es que reconoce que es un 
juego realmente difícil”.

Esa lección permaneció 
con Dipoto mientras se abría 
camino hacia su trabajo actual 
con los Marineros de Seattle 
-y a su membresía en un ex-
clusivo club. Dipoto es uno de 
cinco ex jugadores de Gran-
des Ligas que actualmente 
ocupan el cargo de ejecutivo 
principal de beisbol en una 
franquicia de la Gran Carpa.

Dipoto, de 56 años, ha sido 
el presidente de operaciones 
de beisbol de Seattle desde el 
1 de septiembre de 2021. Al 
igual que Dipoto, Chris Young, 
de 45 años, ascendió de ge-
rente general a presidente de 
operaciones de beisbol, de los 
Vigilantes de Texas, el 13 de 
septiembre. Craig Breslow fue 
contratado como director de 
beisbol de los Medias Rojas 

de Boston el 25 de octubre de 
2023, y Chris Getz ascendió a 
gerente general de los Medias 
Blancas de Chicago el 31 de 
agosto de 2023.

Buster Posey, de 37 años, 
se unió a la lista cuando en 
septiembre pasado fue con-
tratado como presidente de 
operaciones de beisbol de los 
Gigantes de San Francisco.

“Hay un montón de ejecu-
tivos increíblemente exitosos 
que no jugaron beisbol”, señaló 
Breslow, de 44 años. “No creo 
que sea un requisito, pero sí 
creo que proporciona un ni-
vel de credibilidad y empatía 
dado que he estado en todos 
los lados de una transacción, 

o en todos los lados de una 
conversación que he tenido 
con un jugador o un coach. Y 
la credibilidad en términos de 
realmente poder entender en 
qué están pensando los jugado-
res, por lo que están pasando”.

Bajo el liderazgo de Bres-
low, Boston utilizó una estruc-
tura de contrato complicada 
para adquirir a Alex Bregman 
en la agencia libre. El tercera 
base también estuvo en la 
mira de los Cachorros de Chi-
cago y los Tigres de Detroit 
antes de aceptar un contrato 
de tres años y 120 millones de 
dólares con los patirrojos.

San Francisco había sufrido 
para fichar a agentes libres de 

prestigio, pero firmó al torpe-
dero Willy Adames por siete 
años y 182 millones de dólares 
en diciembre. Adames comentó 
que Posey desempeñó un papel 
importante en su decisión.

Hay varias personas más 
en posición de unirse al club 
algún día. 

Brandon Gomes ayudó a 
los Dodgers de Los Ángeles 
a ganar la Serie Mundial el 
año pasado, desempeñándose 
como gerente general del 
equipo bajo el mando de An-
drew Friedman. Kevin Reese 
y Tim Naehring trabajan para 
Brian Cashman, el gerente ge-
neral de los Yanquis de Nueva 
York desde 1998. 

Travis Kelce tenía “muchas 
ganas” de continuar jugando 
con los Jefes de Kansas City 
después del final de la tem-
porada, dijo el martes el ge-
rente general Brett Veach 
en el “combine” de la NFL.

“Tiene un año más en su 
contrato”, comentó Veach 
sobre el ala cerrada. “Lo 
dejamos en que volvería, y 
estamos felices de tenerlo 
de regreso”.

Kelce, de 35 años, ha con-
siderado si retirarse o pro-
longar su carrera. El cuatro 
veces “All-Pro” expresó su 
amor por el futbol americano 

varias veces antes del Súper 
Tazón. Ha sentado las bases 
para emprender carrera en la 
televisión y tiene un podcast 
con su hermano, Jason Kelce.

El entrenador Andy 
Reid indicó que habló con 
Kelce sobre su futuro: “Sal 
de la ciudad y relájate… 
Creo que eso es lo que está 
haciendo”, afirmó Reid.

Asimismo, las Panteras 
de Carolina permitirán que 
Eddy Piñeiro, el tercer patea-
dor de goles de campo más 
preciso en la historia de la 
NFL, pruebe el mercado de 
agentes libres, expresó el ge-
rente general, Dan Morgan. 
Piñeiro, de 29 años, se con-
vertirá en agente libre sin 
restricciones el próximo mes.

Los Jefes de Kansas City esperan tener de regreso al ala cerrada Travis Kelce

AP

INDIANÁPOLIS

Cinco ex jugadores dirigen 
operaciones de beisbol en MLB

AP

PEORIA

Buster Posey, clave para que San Francisco firme al torpedero Adames 

▲ El ex lanzador Jerry Dipoto, presidente de operaciones de beisbol de los Marineros de Seattle, observa 
una práctica de bateo el pasado día 18 en Peoria, Arizona. Dipoto jugó ocho años en las Mayores. Foto Ap

El Tour de Francia 2026 
comenzará con una con-
trarreloj por equipos en 
el corazón de Barcelona, 
anunciaron el martes los 
organizadores y la ciudad 
en una rueda de prensa en 
la capital catalana.

Será la primera vez 
desde 2019 en Bruselas -y 
la primera vez en la his-
toria para una primera 
etapa- que una contrarreloj 
colectiva estará en el menú 
del Tour, cuya edición 113 
comenzará el sábado 4 de 
julio de 2026. Será la salida 
26 desde el extranjero, y la 
cuarta en cinco años.

Como viene ocurriendo 
en París-Niza desde hace 
dos años, la clasificación de 
la contrarreloj por equipos 
se basará en el tiempo del 
primer corredor de cada for-
mación, pero los tiempos se 
registrarán individualmente 
para la clasificación general.

El recorrido de 19.7 
kilómetros abarcará el co-
razón de Barcelona, que 
ya había acogido el Tour 
en tres ocasiones, en 1957, 
1965 y 2009, pero nunca 
una “grand départ”.

La contrarreloj incluirá 
un recorrido de ida y vuelta 
por el paseo marítimo, un 
paso a los pies de la Sagrada 
Familia y un final animado 
con la montaña de Mon-
tjuic y el Estadio Olímpico, 
donde se juzgará la llegada 
y se entregará el primer 
maillot amarillo.

La segunda etapa, 
también presentada el 
martes, saldrá de Tarra-
gona y acabará también 
en Barcelona, tras 178 
km y un triple ascenso al 
castillo de Montjuic.

Al día siguiente, el pe-
lotón partirá desde Grano-
llers, a las afueras de Bar-
celona, para poner rumbo 
a Francia y a una ciudad 
de llegada que no se reve-
lará sino hasta octubre.

Será la cuarta salida 
desde el extranjero en cinco 
años, luego de Copenhague 
en 2022, Bilbao en 2023 y 
Florencia en 2024.

El Tour de Francia 
de 2026 iniciará con 
una contrarreloj en 
Barcelona

AFP
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Adobe lanzó una nueva apli-
cación de Photoshop para dis-
positivos móviles, que ya está 
disponible para smartphones 

iOS, y que integra las princi-
pales herramientas de diseño 
y creación de imágenes, in-
cluidas aquellas impulsadas 
por Inteligencia Artificial 
(IA) generativa.

La compañía lanzó la 
versión web de Photoshop 
en septiembre de 2023 con 
todas las funciones de IA 
que ofrecen sus herramien-
tas de Adobe Firefly en la 
versión de escritorio, como 
una opción para permitir a 
los usuarios acceder a sus 
proyectos desde Internet, 
sin tener instalado el soft-

ware en sus dispositivos.

Ahora, Adobe continúa 
extendiendo Photoshop 
con el lanzamiento de una 
nueva aplicación móvil del 
programa de edición de 
fotografías para dispositi-
vos iPhone, que también 
llegará próximamente a 
smartphones Android, y 
que amplía la experiencia 
web de Photoshop.

En concreto, esta nueva 
aplicación ha sido ideada con 
un diseño adaptado a dispo-
sitivos móviles para aquellos 
“artistas y diseñadores que 
cada vez realizan más su tra-
bajo sobre la marcha”, ya sea 
mientras se desplazan, cap-
turan ideas o llevan a cabo 
proyectos personales, tal y 
como ha reflejado la tecnoló-
gica en un comunicado.

De esta forma, los usua-
rios podrán disponer de 
herramientas de Photoshop 

como la superposición de 
capas, el enmascaramiento 
y el relleno generativo im-
pulsado Firefly, para edi-
tar sus fotografías directa-
mente desde el smartphone.

Asimismo, Adobe ha 
asegurado que la nueva app 
está diseñada “desde cero” 
para integrar una “nueva 
generación de entusiastas 
de la imagen y el diseño” al 
potencial de Photoshop, con 
lo que ofrece una interfaz 
fácil de usar.

Siguiendo esta línea, la 
compañía detalló que se han 
implementado funciones de 
edición “más avanzadas” 
con la versión de suscrip-
ción premium de Photoshop, 
entre las que se incluyen 
herramientas para realizar 
selecciones precisas, ajustes 
específicos y correcciones 
de color avanzadas.

Igualmente, ofrece acceso 
a herramientas principales 
de Photoshop como la se-
lección con un sólo toque, el 
Pincel Corrector Localizado 
y la combinación, composi-
ción y fusión de imágenes. 
La IA generativa de Firefly 
está igualmente incluida en 
la nueva app móvil, con el Re-
lleno Generativo y la Amplia-
ción Generativa, que permi-
ten añadir fácilmente nuevos 
elementos a los diseños.

Además de todo ello, 
Adobe ha matizado que 
la nueva aplicación móvil 
de Photoshop ofrece com-
patibilidad con cualquier 
formato, para poder abrir y 
editar cualquier documento 
de Photoshop, “con una in-
tegración perfecta entre la 
experiencia móvil y web” 
en la versión Premium, per-
mitiendo que los usuarios 

trabajen en sus proyectos 
desde cualquier dispositivo.

Además, los usuarios po-
drán navegar fácilmente por 
los flujos de trabajo, gracias 
a la integración directa con 
aplicaciones creativas como 
Adobe Express y Adobe 
Lightroom, entre otros ser-
vicios de la compañía. De la 
misma forma, integra recur-
sos gratuitos de Adobe Stock.

“Las nuevas aplicaciones 
de Photoshop para disposi-
tivos móviles y web impul-
san la creatividad de última 
generación y potencian la 
capacidad de los creadores 
para dar vida a magníficas 
fotografías, gráficos sofisti-
cados y obras de arte increí-
bles en cualquier momento 
y lugar”, manifestó al res-
pecto la vicepresidenta se-
nior de medios digitales de 
Adobe, Ashley Still.

Adobe lanza nueva aplicación de Photoshop para 
iPhone; próximamente Android tendrá su versión

PORTALTIC / EP
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En México se registraron 610 
mil 404 defunciones durante 
enero a septiembre de 2024, 
lo que representó un aumento 
anual de 2.39 por ciento, re-
veló el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) 
con datos preliminares.

El Inegi estimó que la ci-
fra fue mayor en 14 mil 254 
casos respecto a la que se 
presentó en forma defini-
tiva en el mismo periodo de 
2023. Del total de defuncio-
nes registradas, 589 mil 817 
ocurrieron en el 2024; las 
restantes, en años anterio-
res. La tasa por cada 100 mil 
habitantes es de 469.8.

Las enfermedades del 
corazón, la diabetes melli-
tus y los tumores malignos 
fueron las primeras tres 
causas de defunción a nivel 

nacional, tanto para mujeres 
como para hombres.

Las tasas de defunciones 
por cada 100 mil habitantes 
fueron más altas a partir del 
grupo de 45 a 54 años. Para 
el 2024, salvo para personas 
con menos de 15 años y de 25 
a 34, las tasas de los demás 
grupos de edad aumentaron 
respecto a 2023.

De forma preliminar, 44.1 
por ciento correspondió a 
mujeres y 55.8 por ciento, a 
hombres. En 332 casos (0.1 
por ciento) no se especificó el 
sexo de la persona.

Enero fue el mes que pre-
sentó el mayor número de 
defunciones registradas, con 
12.9 por ciento. Siguieron 
mayo, con 12 por ciento, y 
febrero, con 11.3 por ciento.

En Chihuahua ocurrió el 
mayor número de muertes 
registradas por cada 100 mil 
habitantes, con una tasa es-
tandarizada estatal de 573.3.

Crecen 2.39% defunciones en México 
entre enero y septiembre de 2024
Las tasas de fallecimientos fueron más altas a partir del grupo de 45 a 54 años

▲ Las enfermedades del corazón, la diabetes mellitus y los tumores malignos fueron las primeras 
tres causas de defunción a nivel nacional, tanto para mujeres como hombres. Foto Rodrigo Díaz

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO
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Seguridad Pública reporta baja de 28.7% 
en incidencia de homicidios en el país

La incidencia de homicidios 
en el país se redujo 28.7 por 
ciento, al pasar de un pro-
medio diario de 100.6 de 
víctimas en 2018 a 71.6 al 
20 de febrero de este año, 
informó la titular del Se-
cretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad 
Pública, Marcela Figueroa.

En la mañanera, informó 
que Guanajuato se man-
tiene como el estado con 
más homicidios en el país.

Figueroa explicó que de 
enero de 2024 a febrero de 
2025, el promedio diario se re-
dujo 24.9 por ciento, al pasar de 
78.52 por ciento de homicidios 
diarios a nivel nacional a 65.29.

Manifestó que siete enti-
dades concentran 54.37 por 

ciento de este tipo de delito, 
en el que destaca Guana-
juato, donde han ocurrido 
15.4 de homicidios (241), el 
doble que registra el estado 
de México (117), que ocupa 
el segundo lugar en la lista.

Les siguen Baja Califor-
nia (105 homicidios), Sina-
loa (103), Michoacán (102), 
Tabasco (94) y Sonora (90).

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo indicó 
que son cifras prelimina-
res, pues falta por concluir 
febrero y siempre hay un 
ajuste diez días después 
que se revisan datos de 
cada fiscalía.

Sin embargo, “si toma-
mos en cuenta el promedio 
de homicidios dolosos por 
año tenemos una reduc-
ción del cierre de 2024 y 
febrero de 2025, con cifras 
preliminares, de 10 homi-
cidios diarios menos. Una 

cifra muy importante de 
logros del gabinete de se-
guridad”, destacó.

La secretaria de Go-
bernación, Rosa Icela Ro-
dríguez, dio a conocer los 
avances en el eje de aten-
ción a las causas de la estra-
tegia nacional de seguridad.

Rodríguez informó que 
desde diciembre se han rea-
lizado casi 65 mil visitas en 
colonias de varios estados 
para ofrecer servicios y pro-
gramas sociales a las comu-
nidades más vulnerables.

También dijo que se han 
instalado 91 comités de paz 
y se organizaron 848 jor-
nadas de paz, logrando más 
de 609 mil atenciones en 
salud, educación y asesoría.

“Se han tocado las puer-
tas de los hogares, de las co-
lonias prioritarias, y se han 
organizado un total de 848 
jornadas de paz, y también 

de las ferias, y se integraron 
noventa y un comités”.

Mencionó que la estra-
tegia incluye el canje de 
armas y la promoción de 
actividades preventivas, 
como la campaña contra el 
uso de drogas.

Asimismo, añadió, se han 
rehabilitado espacios públi-
cos y atendido a personas en 
situación de vulnerabilidad.

A su vez, el secretario 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Omar García 
Harfuch, indicó que han 
sido detenidas 13 mil 139 
personas por delitos de alto 
impacto y se aseguraron 6 
mil 582 armas de fuego.

Además, se aseguraron 
112.8 toneladas de drogas, 
incluyendo mil 260 kilos 
y un millón 324 mil 924 
pastillas de fentanilo.

También mencionó que 
se han localizado y des-

truido 329 laboratorios 
clandestinos para la elabo-
ración de metanfetaminas, 
en 13 estados.

Asimismo, se han ase-
gurado 482 mil 41 litros y 
118 mil 732 kilos de sus-
tancias químicas, 352 reac-
tores de síntesis orgánica, 
162 condensadores, así 
como 77 destiladores.

Indicó que “estos ase-
guramientos representan 
una afectación económica 
a la delincuencia organi-
zada por más de 300 mil 
millones de pesos”.

Por otro lado, señaló 
que los crímenes contra 
menores de edad en Sina-
loa han sido cometidos por 
los grupos delincuenciales 
que se enfrentan.

Indicó que se man-
tendrá la operación de la 
Guardia Nacional en las es-
cuelas de Culiacán, Sinaloa.

ALMA E. MUNOZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Guanajuato se mantiene como el estado con la cifra más elevada en asesinatos

Ya hemos insistido cuatro veces a Estados Unidos en la 
extradición de El Mayo Zambada, afirma Gertz Manero

El fiscal General de la Repú-
blica, Alejandro Gertz Ma-
nero, informó que en cuatro 
ocasiones insistieron ante el 
gobierno de Estados Unidos 
-durante la gestión de Joe 
Biden- en la extradición de 
Ismael El Mayo Zambada, 
procedimiento que iniciaron 
inmediatamente después de 
que fue llevado a aquel país- 
y no han tenido respuesta.

“Está la extradición pen-
diente, hemos hecho todos 
los requerimientos, lo vamos 
a seguir haciendo”, indicó .

En la mañanera del pue-
blo, el fiscal recordó que 
prácticamente todos los paí-
ses del mundo están sujetos 
a la Convención de Viena 
“que indica que el ciuda-
dano de un país que lleva 

juicio en otra nación tiene 
derecho a que las autorida-
des de su país lo acompa-
ñen en el procedimiento. 
Eso se ha aplicado de ma-
nera permanente, y este no 
es un caso de excepción. Esa 
persona como tantas otras 
que están en Estados Uni-
dos siempre tienen acompa-
ñamiento del Estado”. Indicó 
que el acompañamiento con-
sular es permanente, “tiene 
que hacerse”.

Mencionó que los he-
chos relacionados con El 

Mayo ocurrieron en julio y 
“no tenemos la primera au-
diencia de fondo” en Esta-
dos Unidos. “Eso es preocu-
pante, ahí es donde vamos 
a conocer con precisión 
cuáles son las acusaciones 
y defensas y es ahí donde el 
acompañamiento de consu-
lares es una obligación”.

-¿Ya tuvieron contacto 
con sus abogados?

-No veo por qué por ahora. 
Tenemos que ver que se cum-
pla la orden de extradición. 
Tenemos que ser claros en 
esto porque si no se convierte 

en una cantidad de informes 
que tenemos que aclarar.

Mencionó que el Departa-
mento de Estado de EU recono-
ció en diciembre que tienen el 

requerimiento y “hemos insis-
tido en cuatro ocasiones ante 
la administración anterior del 
gobierno norteamericano y no 
hemos tenido respuesta”.

ALMA E. MUÑOZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 PREPARATIVOS CONTRA EL MASIOSARE l MAGÚ
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El Chapito no se escapó por 
narcotúnel: García Harfuch

El secretario de Seguri-
dad y Protección Ciuda-
dana, Omar García Har-
fuch, desmintió que Iván 
Archivaldo Guzmán, hijo 
de Joaquín El Chapo Guz-
mán se haya escapado la 

semana pasada por un 
narcotúnel. Dijo que los 
operativos fueron para de-
tener al alias El Güerito y 
Kevin Alonso Gil, El 200, 
quienes son dos de sus 
principales colaboradores.

“Han habido tres accio-
nes: una la del piloto, una 
la de Inzuna “N” y la de su 
jefe de seguridad. Pero ha 
habido un debilitamiento 

constante de Los Chapitos 
y Los Mayos; han habido 
detenciones de ambos 
grupos”, subrayó en la ma-

ñanera presidencial.
García Harfuch pre-

cisó que la detención y la 
operación que el Ejército 
mexicano y Fuerza Aérea 
realizaron la semana pa-
sada “iba totalmente enfo-
cada a estos dos objetivos 

específicos: Insunza en la 
tarde y más noche El 200”. 

Mencionó que en ca-
sas aseguradas, donde han 
realizado operativos, han 
encontrado túneles como 
una alternativa de fuga de 
presuntos criminales.

Pero “es un debilita-
miento constante”, al cír-
culo cercano de Iván Ar-
chivaldo Guzmán.

ALMA E. MUÑOZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Capturan a 
Don Chuy, 
jefe de plaza 
del CJNG

La madrugada de este 
martes, en el municipio de 
Zacapu se registraron blo-
queos, balaceras y enfren-
tamientos entre un grupo 
delictivo y fuerzas federales 
y estatales que finalmente 
permitieron el arresto del 
jefe de plaza del cártel ja-
lisciense que operaba entre 
Michoacán y Guanajuato, a 
decir de fuentes policiacas.

El detenido fue identi-
ficado como Jesús Rivera 
Aguirre, Don Chuy, durante 
un operativo encabezado 
por militares, Fiscalía Gene-
ral de la República, Guardia 
Nacional y policía estatal. 
En respuesta integrantes 
del crimen organizado ba-
learon algunos puntos de la 
cabecera municipal de Za-
capu, y bloquearon las ca-
rreteras rumbo a Morelia y 
Pátzcuaro, e incendiaron al 
menos tres vehículos.

En la refriega tres policías 
municipales de Zacapu resul-
taron lesionados al enfren-
tarse a los pistoleros alrede-
dor de las tres de la mañana, 
minutos después vinieron al 
menos tres bloqueos en ca-
rreteras vecinales, lo que no 
impidió el arresto del jefe de 
laza y tres sicarios más a los 
que les decomisaron armas 
de fuego y droga.

Los operativos de las 
fuerzas federales y estata-
les, en tres horas lograron 
controlar la situación. En 
tanto las autoridades mu-
nicipales ordenaron sus-
pender clases en la pobla-
ción de Zacapu.

ERNESTO MARTÍNEZ 

CORRESPONSAL

MORELIA

El caso contra Lozoya está en un “pantano 
procesal”; jueces no agilizan tareas: FGR

Del proceso en contra del 
ex director de Pemex, Emi-
lio Lozoya, se encuentra en 
“un pantano procesal” de-
bido al “cinismo” de los jue-
ces que no agilizan las ta-
reas en este caso, denunció 
el titular de la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR), 
Alejandro Gertz Manero.

Presente en la mañanera 
presidencial, el fiscal indicó 
que la dependencia a su cargo 
ha hecho todo el trabajo que 
le corresponde —desde el se-
xenio pasado— para procesar 
a Lozoya por diversos deli-
tos relacionados con el caso 
Oderbrecht, sin que hasta 
ahora los togados hayan emi-
tido una resolución.

Consideró que con el 
cambio en la estructura del 
Poder Judicial —a partir de 
la elección en ese poder del 
próximo 1 de junio—, podrá 
ser una opción para “atajar” 
este tipo de “chicanadas”.

Recordó los pasos que se 
siguieron para abrir la in-
dagatoria, obtener la cap-
tura en España del acusado 
y su extradición a México, 
el inicio del proceso, pero 
“agárrese cuando llegamos 
a los jueces”.

Dijo que, por ley, las au-
diencias en cualquier caso 
se deberían desarrollar en 
un plazo de menos de un 
mes; sin embargo, en el sis-
tema de justicia mexicano 

“cuando tenemos una au-
diencia en menos de un 
año, ya es un milagro”.

Ante la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo, y a 
pregunta sobre el caso de 
Lozoya, el fiscal planteó 
que se inició el procedi-
miento y éste sigue, pero 
“siguen las trampas proce-
sales. El individuo está su-
jeto a proceso, en un mo-
mento dado había llegado 
a tal extremo su situación 
que pedimos la orden de 
aprehensión y lo interna-
mos, e inmediatamente un 
juez le dio libertad procesal. 
En eso estamos”.

Para Gertz Manero tanto 
el gobierno de México hizo 
lo correspondiente para 
la captura de Lozoya, y la 
FGR “cumplió con todo ri-
gor, con todos los requisitos 
que tenía par iniciar este 
procedimiento”.

Pero el problema ha sido 
en el Poder Judicial. “¿En 
dónde estamos? En un pro-
ceso, como tantos otros que 
tenemos, por culpa de un 
sistema judicial, que por 
eso estamos en estos pro-
blemas y que esperamos se 
resuelva. (Lozoya) sigue en 
México, tiene libertad pro-
cesal y el proceso sigue”.

Remarcó que el concepto 
de autoridad del Ministerio 
Público termina en el mo-
mento que judicializa el caso, 
por tanto, los que sucede a 
partir de ese momento ya 
no es responsabilidad de la 
FGR, sino de los jueces.

“Con todo este cinismo, de 
repente los jueces dicen que el 
MP no aportó pruebas, los es-
tamos llevando a juicio a ellos 
mismos, eso es el problemas. 
Entonces, es un caso paradig-
mático, sí de que se cumplo 
con la ley, sí que se inició un 
procedimiento y sí que esta-

mos en ese pantano procesal”.
El fiscal consideró que al 

renovarse los cuatros de im-
partición de justicia, con la 
elección judicial del próximo 
1 de junio, podría ser una me-
dida para “atajar todas estas 
chicanadas que tanto hemos 
sufrido los mexicanos”.

EMIR OLIVARES  

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

Fuerzas federales 

y estatales 

controlaron la 

situación en sólo 

tres horas
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Diputados aprueban la reforma para 
prohibir siembra de maíz transgénico

Con los votos de Morena 
y sus aliados, a quienes se 
sumó el PRI, la Cámara de 
Diputados avaló y envió al 
Senado una reforma a los 
artículos 4º y 27 de la Cons-
titución, mediante la cual se 
prohíbe la siembra de maíz 
transgénico, y señalar que 
el cultivo de este grano bá-
sico no debe realizarse “con 
técnicas que superen las ba-
rreras naturales de la repro-
ducción o la recombinación, 
como las transgénicas”.

Luego de más de cinco 
horas de debate, la en-
mienda fue aprobada por 
382 votos a favor y 88 en 
contra, en una sesión en la 
cual, de forma inédita, se 
“coló” un “espontáneo” a la 
tribuna. Ni la dirección de 
Resguardo de San Lázaro 
ni el presidente de la Mesa 
Directiva, Sergio Gutiérrez 
Luna, notaron que el in-
truso no era legislador.

Durante la discusión de 
la reforma en lo particular, 
y en el turno que corres-

pondía a la petista Vanessa 
López Carrillo, llegó hasta el 
micrófono un hombre que se 
identificó como Irving Gar-
cía Suárez, quien dijo ser “ac-
tivista social” y exigió hacer 
uso de la palabra al advertir 
que, si no se le permitía ha-
blar, el presidente de la Cá-
mara lo obligaría a “gritar”.

Fue hasta ese momento 
cuando Gutiérrez Luna notó 
que la persona frente a él 
no tenía derecho a ocupar la 
tribuna, por lo que ordenó de 
inmediato que le cortaran el 
sonido, lo retiraran del lugar 
y lo atendiera una comisión. 

Gutiérrez Luna expuso 
que, según el reporte de Res-
guardo, fue el diputado Emi-
lio Manzanilla (PT) quien 
introdujo a García Suárez al 
pleno. Anticipó que el lunes 
en la Junta de Coordinación 
Política propondrá se res-
trinja el ingreso al pleno.

El morenista Leonel Go-
doy tomó la palabra desde 
su curul para exigir orden y 
calificó a García Suárez como 
“un abogado al que le gusta 
hacer escándalo”, y subrayó 
que “la Cámara no se debe 
prestar para esas cosas”.

Desde la bancada del PT, 
los legisladores de ese grupo 
parlamentario negaron la 
responsabilidad del exa-
brupto, afirmaron que ellos 
no le habían facilitado el 
ingreso al activista y seña-
laron que la Mesa Directiva 
también era responsable de 
lo ocurrido, al no impedir 
que un ciudadano sin cargo 
legislativo subiera a tribuna.

“Sin evidencias de daño 
de transgénicos”: PAN

Durante la discusión, el pa-
nista Luis Agustín Rodrí-
guez (PAN) afirmó en tri-
buna que, si bien su partido 
está de acuerdo con proteger 
el patrimonio biocultural, 
también debe buscar “opcio-
nes de coexistencia” entre 
estos y la “competitividad”.

El también panista Paulo 
Martínez enfatizó que Mé-
xico actualmente importa 
más de 4 mil millones de 
dólares anuales de maíz 
transgénico para consumo 
animal, “porque no hay 
un sólo estudio científico 
que demuestre que el maíz 
transgénico es nocivo”.

FERNANDO CAMACHO 

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Luego de más de cinco horas de debate, la enmienda cedió por 382 votos a favor 

Llama presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
a mantener rumbo firme de la votación para juzgadores

Frente a las presiones ex-
ternas y coyunturas que gi-
ran en torno a la elección 
de cargos del Poder Judicial, 
la magistrada presidenta del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TE-
PJF), Mónica Soto Fregoso, 
reiteró el llamado “categó-
rico” a los integrantes de las 
salas regionales y de sala su-
perior a mantener “el rumbo 
firme” en este proceso.

“El Tribunal Electoral está 
por encima de cualquier si-

tuación o vicisitud momen-
tánea o política. La indepen-
dencia judicial es la piedra 
angular de nuestra labor y es 
nuestra responsabilidad pro-
tegerla con determinación”, 
aseveró tras añadir que están 
obligados a juzgar por encima 
de intereses políticos.

Luego de las dudas que 
surgieron sobre el actuar 
del TEPJF con respecto a sus 
sentencias relativas al pro-
ceso electoral judicial, al vis-
lumbrarse la división entre 
sus magistrados al no llegar 
al estudio de fondo de más 
de 2 mil 600 juicios contra 
la reforma judicial y el pro-
ceso de insaculación de can-

didatos, Soto Fregoso reiteró 
que “es imperativo rechazar 
cualquier menosprecio ha-
cia nuestras sentencias”.

Señaló que la mejor ma-
nera de responder a cualquier 
crítica, cuestionamiento o ex-
presión de desconfianza, in-
cluso, intento de menoscabar 
su autonomía es a través de la 
solidez jurídica de sentencias.

Ante este proceso inédito 
de la elección judicial, pun-
tualizó que las nuevas reglas 
se cumplirán, porque no es 
momento de ceder a cuestio-
namientos infundados, por-
que lo más importante es que 
este proceso sigue en marcha.
Durante su participación en el 

Informe de Labores de la Sala 
regional Toluca, la magistrada 
presidenta del TEPJF anunció 
que éste es el último reporte 
que recibe la Comisión de Ad-
ministración, ya que a partir 
de septiembre de este año, las 
funciones del Consejo de la 
Judicatura Federal, y de esta 
comisión, serán transferidas 
al Tribunal de Disciplina Ju-
dicial y al Órgano de Admi-
nistración Judicial.

Tras hacer un llamado a 
los integrantes de este ór-
gano colegiado a trabajar de 
manera coordinada, regidos 
por el deber y sin añoranzas 
al pasado, enunció un decá-
logo del Tribunal Electoral: 

En primero, el TEPJF es 
la última instancia en mate-
ria electoral en México; se-
gundo, es el órgano especia-
lizado en material electoral 
del PJF; tercero, el amparo 
no procede en materia elec-
toral; cuarto, los procesos 
electorales no se suspenden 
con un amparo; quinto, la 
SCJN conoce solamente 
de acciones de inconsti-
tucionalidad en contra de 
leyes electorales; sexto, no 
existe disputa competencial 
con ninguna autoridad ju-
risdiccional; séptimo, todo 
proceso electoral está com-
puesto por etapas e impera 
el principio de definitividad.

LILIAN HERNÁNDEZ 

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Estados Unidos suspende plan sobre 
albergar a migrantes en Guantánamo

Ante la preocupación so-
bre las condiciones sanita-
rias mínimas, además de no 
cumplir con estatutos de de-
tención, el gobierno de Esta-
dos Unidos decidió no alber-
gar inmigrantes deportados 
en la improvisada cárcel en 
la base de Guantánamo.

La administración del pre-
sidente Donald Trump había 
anunciado habilitar dicha 
base para recibir hasta 30 mil 
inmigrantes. Sin embargo se 
han detenido las iniciativas 
de proveer con tiendas de 
campaña a las personas tras-
ladas a ese lugar. 

La noticia llega semanas 
después de que las autori-
dades se apresuraran a ha-
bilitar alojamientos adicio-
nales para inmigrantes en 
la controvertida base esta-
dunidense de la isla, y sólo 
unos días después de que 
los que se encontraban allí 
fueran deportados. Aunque 
las tiendas de campaña no 
se están utilizando actual-
mente, se sigue alojando a 
los inmigrantes en el centro 
de detención de la base y 
en el Centro de Operaciones 
para Migrantes (MOC, por 
sus siglas en inglés).

La administración de Do-
nald Trump dijo que cons-
truiría estructuras de tien-

das de campaña en la base 
de la bahía de Guantánamo 
para albergar a unas 30 mil 
personas trasladadas allí 
desde la frontera sur. 

Pero las fuentes dijeron 
el lunes que las tiendas de 
campaña no cumplen ac-
tualmente las normas de 
detención establecidas por 

el Servicio de Control de In-
migración y Aduanas.

Las dos fuentes, y un 
tercer funcionario estadu-
nidense, también dijeron 

que no ha habido suficien-
tes personas transferidas 
a la base para justificar la 
construcción de más in-
fraestructura.

DE LA REDACCIÓN / AP

WASHINGTON

 Actualmente, el centro de detención de la base sigue alojando a los extranjeros con estatus migratorio pendiente. Foto Reuters

Las tiendas de campaña dispuestas no cumplen actualmente las normas de detención

Renuncian 21 empleados del servicio civil al DOGE de Elon 
Musk por tener la intención de desmantelar áreas vitales

Más de 20 empleados del 
servicio civil renunciaron 
el martes al Departamento 
de Eficiencia Gubernamen-
tal (DOGE, por sus siglas 
en inglés) de Elon Musk, el 
asesor multimillonario del 
presidente Donald Trump, 

afirmando que se niegan 
a utilizar su experiencia 
técnica para “desmantelar 
servicios públicos indis-
pensables”.

“Juramos servir al pue-
blo estadunidense y man-
tener nuestro juramento a 
la Constitución en las dis-
tintas administraciones pre-
sidenciales”, escribieron los 
21 empleados en una carta 

de renuncia conjunta, de la 
cual The Associated Press 
obtuvo una copia. “Sin em-
bargo, ha quedado claro que 
ya no podemos honrar esos 
compromisos”.

Los empleados también 
advirtieron que muchas de 
las personas reclutadas por 
Musk para ayudarlo a redu-
cir el tamaño del gobierno 
federal durante la adminis-

tración del presidente Do-
nald Trump eran ideólogos 
políticos que no contaban 
con las habilidades o la ex-
periencia necesarias para 
la tarea que tenían por de-
lante.

La renuncia masiva de 
ingenieros, científicos de 
datos y gerentes de pro-
ducto representa un revés 
temporal para Musk y la 

purga en la fuerza laboral 
federal, impulsada por la 
tecnología, del presidente 
republicano. Esto ocurre 
en medio de una serie de 
impugnaciones judiciales 
que han buscado frenar, 
detener o deshacer los 
esfuerzos por despedir o 
coaccionar a miles de tra-
bajadores del gobierno a 
dejar sus empleos.

AP

WASHINGTON
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Declaratoria contra cárteles “no debe ser 
pretexto para violar las leyes mexicanas”

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo dejó claro 
que la designación como gru-
pos “terroristas” de los cárteles 
de la droga mexicanos reali-
zada por la administración 
de Donald Trump “no debe 
convertirse en pretexto para 
violar las leyes mexicanas”.

En la mañanera de este 
martes, Sheinbaum reiteró 
que su gobierno colabora y se 
coordina con las autoridades 
estadunidenses en seguridad 
y otros temas, pero no se su-
bordina. “No queremos que 
haya operaciones en nuestro 
país con sus fuerzas”.

El titular de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Se-
dena), general Ricardo Trevi-
lla Trejo, enfatizó que —hasta 
ahora— “no hay indicios” que 
fuerzas armadas de EU hayan 
violado el espacio aéreo nacio-
nal —esto por los sobrevuelos 
de drones que se reportaron la 
semana pasada.

El secretario de Seguri-
dad y Protección Ciudadana, 

Omar García Harfuch, ase-
veró que el gobierno de Mé-
xico no esperó a que el de EU 
declarara “organizaciones te-
rroristas” a los cárteles para 
actuar en contra de ellos, lo 
ha hecho desde el inicio de la 
actual administración.

Sheinbaum dejó claro que 
hay colaboración en materia 
de seguridad no sólo entre 

las instancias nacionales, sino 
también a nivel internacional.

“Hemos planteado siem-
pre, ese es nuestro principio, lo 
hemos planteado en privado 
y en público, con autoridades 
de Estados Unidos y en todos 
lados: nos coordinamos, cola-
boramos, pero no nos subor-
dinamos. No queremos que 
haya operaciones en nuestro 

país con sus fuerzas. Eso es lo 
que debe quedar muy claro.

“Se comparte información, 
se comparte inteligencia, se 
trabaja conjuntamente, noso-
tros tenemos mucho que por-
tales a ellos de información; fi-
nalmente es droga que pasa de 
México a Estados Unidos, no 
sabemos si también de Esta-
dos Unidos a México, droga o 

precursores químicos, pero las 
armas pasan de manera ilegal”.

La mandataria dejó claro 
que corresponde al gobierno 
de Trump designar o no a los 
cárteles como “terroristas” 
con base en sus propias leyes 
internas y atribuciones, pero 
seguirá la colaboración.

“En lavado de dinero, por 
ejemplo, hay mucha colabo-
ración ahora. Ellos tienen pro-
blema en Estados Unidos, lo 
que corresponde a su UIF (Uni-
dad de Inteligencia Financiera) 
no tiene tantas atribuciones 
como al nuestra; a lo mejor 
ellos necesitaban esto para su 
propio territorio o sus propias 
instituciones, pero que no se 
convierta en un pretexto para 
violar las leyes mexicanas”.

A pregunta en torno a los 
sobrevuelos de drones milita-
res estadunidenses, el secreta-
rio de la Defensa remarcó: “En 
un primer término, no se ha 
violado la soberanía del espa-
cio aéreo nacional”.

Refirió que las autorizacio-
nes para los vuelos comerciales 
la realiza la Agencia Federal de 
Aviación Civil; en tanto que los 
vuelos de tipo militar corres-
ponde autorizarlos a la Sedena.

EMIR OLIVARES  

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Hasta ahora “no hay indicios” que fuerzas armadas de EU hayan violado el espacio aéreo 
nacional por los sobrevuelos de drones reportados la semana pasada. Foto Presidencia

Colaboramos con autoridades de EU en seguridad, pero “no se subordina”: Sheinbaum

En caso de aranceles de Trump, hay “plan B, C, D, E”

En caso que se concrete la 
imposición de aranceles por 
parte de la administración 
de Donald Trump, “tenemos 
plan B, plan C, plan D, plan 
E”, aseguró la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

A unos días de que venza 
el plazo de 30 días en la pausa 
a esas tarifas, que acordó el pa-
sado 3 de febrero con su homó-
logo de Estados Unidos, la man-
dataria mexicana destacó que 
el Plan México busca fortalecer 
la industrialización de nuestro 
país, en parte para reducir la 
dependencia en la integración 
con el vecino del norte.

“Recientemente el pre-
sidente Trump ha estado 
hablando más bien de la 
reciprocidad en términos 
de los aranceles. Si llegara 
a ocurrir lo de los arance-
les, pues también tenemos, 
como decimos, plan B, plan 
C, plan D, plan E”, afirmó.

Recordó que desde 
hace muchos años, México 
privilegió la integración 
comercial con Estados 
Unidos, por lo que si se 
llegaran a imponer los im-
puestos a las exportacio-
nes mexicanas, se daría un 
redireccionamiento con 
otros países en términos 
comerciales, a fin de lo que 
se produce en México se 
exporte a otros mercados 
internacionales.

La Presidenta insistió en 
tener “cabeza fría” cuando se 
analizan las declaraciones de 
su homologo de Estados Uni-
dos, Donald Trump, referente 
a México y los aranceles.

Esto después de los te-
mores causados a partir de 
las nuevas declaraciones del 
magnate en el sentido de 
que los aranceles a México 
y Canadá se aplicarán según 
lo programado.

A pregunta expresa en 
la mañanera de este martes, 
la jefa del Ejecutivo planteó: 
“Hay que revisar todo lo que 
dice el presidente Trump, 
por eso siempre digo que 
hay que tener cabeza fría y 
no tomar las frases aisladas.

“Evidentemente tiene 
que cerrarse el acuerdo en 

esta semana, de hoy en ocho 
se cierra este periodo de 
suspensión que se pactó en 
aquella llamada telefónica, 
hasta el 4 de marzo”.

Recordó que el plazo de 
suspensión de un mes para 
los aranceles a productos 
mexicanos de 25 por ciento 
vence el 4 de marzo, por 
lo que confió en que se al-
cance un acuerdo antes. In-
clusive, insistió, propondrá 
una nueva llamada, para la 
cual no habría fecha aún 
agendada.

“Vamos a esperar a que 
se cierre este ciclo, espe-
rando tener un acuerdo con 
Estados Unidos”.

Refirió que se debe es-
cuchar el discurso com-
pleto del republicano en 

torno a sus vecinos de 
América del Norte.

“Si habla de México y 
Canadá, y continua él ha-
blando, y las últimas decla-
raciones que ha habido, ha-
bla de lo que él llama la re-
ciprocidad en los aranceles. 
Lo que él plantea es que si 
un país pone impuestos a las 
exportaciones o importacio-
nes, dependiendo, si los pro-
ductos de Estados Unidos al 
entrar a Europa tienen una 
tarifa, en reciprocidad, dice, 
Estados Unidos le va a poner 
tarifa. Nosotros no tenemos 
ninguna tarifa entre Esta-
dos Unidos y México”.

En ese sentido, la manda-
taria remarcó que si de reci-
procidad se trata, “quedaría-
mos cómo estamos ahora”.

EMIR OLIVARES  

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Kiev alcanza un acuerdo con EU a fin 
de compartir sus recursos naturales

Ucrania ha llegado a un 
acuerdo con Estados Unidos 
para destinar 50 por ciento 
de los beneficios de la ex-
plotación de sus recursos 
naturales que aún están 
por explotar a un fondo de 
inversión conjunto sobre el 
que la parte estadunidense 
tendrá un mayor poder de 
decisión y que servirá para 
hacer inversiones en la eco-
nomía ucraniana.

Así lo confirmaron fuen-
tes de la oficina presidencial 
ucraniana a la publicación 
Kyiv Independent.

Según la publicación 
Ukrainska Pravda, el docu-
mento final aceptado por 
Kiev excluye condiciones 
incluidas en borradores an-
teriores presentados por EU 
que preveían que la contri-
bución al fondo debía alcan-
zar los 500 mil millones de 
dólares.

Por otro lado, Kiev no ha 
conseguido que EU se com-
prometa por escrito a seguir 
apoyando militarmente 
a Ucrania a cambio de los 
beneficios económicos que 
prevé el acuerdo.

Una de las cláusulas del 
acuerdo final prohíbe la 
transferencia de dinero 
del fondo a terceras partes 

sin el acuerdo de los dos 
países titulares.

Según dijo este lunes 
el presidente de EU, Do-
nald Trump, el presidente 
ucraniano, Volodimir Ze-
lensky, viajará a Washing-

ton a firmar el acuerdo en 
los próximos días.

Trump había exigido a 
Kiev llegar a un compro-
miso de estas característi-
cas para cobrarse el dinero 
destinado por EU a ayudar 

a Ucrania a defenderse de la 
agresión rusa.

Zelensky se había mos-
trado reticente a aceptar 
los términos iniciales del 
acuerdo al considerar-
los abusivos. Al mismo 

tiempo, el presidente ucra-
niano ha reconocido que 
Ucrania necesitaba firmar 
la propuesta de EU para 
seguir recibiendo apoyo en 
materia de seguridad de su 
principal aliado.

EFE

KIEV

 Con el acuerdo final, Ucrania se compromete a destinar 50% de los beneficios de la explotación de sus recursos naturales que aún están 
por explotar a un fondo de inversión conjunto sobre el que la parte estadunidense tendrá un mayor poder de decisión. Foto Reuters/Archivo

El presidente ucraniano Zelensky viajará a Washington a firmar el documento

Reconstrucción de Ucrania necesitará más de 
500 mil mdd, a tres años de la invasión rusa

Ucrania necesitará más de 
500 mil millones de dólares 
para reparar los daños deriva-
dos de la invasión rusa, que ha 
entró el martes en su cuarto 
año, según una evaluación 
conjunta publicada el martes.

“El coste total de la re-
construcción y recupera-

ción de Ucrania asciende a 
524 mil millones de dólares 
en la próxima década”, se-
ñala un comunicado publi-
cado por Ucrania, el Grupo 
del Banco Mundial, la Comi-
sión Europea y las Naciones 
Unidas.

Esta cifra es “aproxima-
damente 2.8 veces el PIB no-
minal estimado de Ucrania 
para 2024”, indicó el comu-
nicado.

El estudio abarcó la 
destrucción que se ha pro-
ducido entre el inicio de la 
invasión rusa en febrero 
de 2022 y diciembre de 
2024.

El 13 por ciento de las vi-
viendas del país han resul-
tado dañadas o destruidas, 
lo que ha afectado a más de 
2,5 millones de hogares.

Según el estudio, las tres 
cuartas partes de los daños 

se produjeron en las zonas 
fronterizas del este, norte y 
sur del país.

“La evaluación destaca 
los extraordinarios daños 
que Rusia ha infligido a 
Ucrania”, declaró Marta Kos, 
Comisaria de Ampliación de 
la Unión Europea.

Un estudio previo publi-
cado en febrero de 2024 ci-
fraba en 486 mil millones de 
dólares el gasto en recons-

trucción para Ucrania en la 
próxima década.

Hasta ahora el pro-
grama de recuperación se 
ha enfocado en reparar la 
infraestructura energética 
y las viviendas, mientras 
Rusia continúa atacando 
la red eléctrica del país ya 
arrasada por la guerra, su-
miendo regularmente a 
cientos de miles de personas 
en apagones temporales.

AFP

WASHINGTON



Cuatro trabajadores de la 
construcción murieron y 
seis resultaron heridos tras 
el derrumbe de un puente 
en obras en la autopista 
de Cheonan, en el oeste de 
Corea del Sur, informaron 
este martes las autoridades.

El incidente se produjo 
alrededor de las 9:49 horas 
de este martes, en un puente 
en construcción que conecta 
la sección Ansan-Yongin de 
la autopista Seoul-Sejong, 
cuando 50 metros de vigas 
de acero se desplomaron.

Los trabajadores se en-
contraban laborando bajo 
el puente y quedaron atra-
pados tras el desplome, 
mientras que las imáge-
nes proporcionadas por 
la agencia surcoreana de 
noticias Yonhap mostraron 

cómo la estructura de me-
tal fue cayendo por partes.

La estructura estaba for-
mada por varias vigas de 
acero instaladas sobre un 
tablero que se extiende so-
bre pilares. El accidente se 
produjo cuando varias losas 
puestas en un muelle cayeron 
al suelo mientras se colocaba 
otro pilar con una grúa.

Entre los heridos hay seis 
de gravedad y uno leve.

La constructora 
pide disculpas

El presidente interino de 
Corea del Sur, Choi Sang-
mok, dio instrucciones de 
emergencia para desplegar 
todos los recursos y per-
sonal disponibles para la 
operación de rescate, que 
finalizó más de cuatro ho-
ras después del incidente.

La constructora, Hyundai 
Engineering, pidió disculpas 

por lo sucedido: “Estamos 
cooperando activamente con 
las autoridades pertinentes 
para garantizar una pronta 
recuperación del lugar y en 
el desarrollo de una investi-
gación exhaustiva sobre la 
causa del accidente”, señaló 
en un comunicado.

Tareas de construcción 
en la autopista comenza-
ron el 1 de enero y está 
previsto que concluyan a 
finales de 2026.

Puente en construcción en 
Cheonan colapsa dejando 4 
muertos y 6 heridos graves
EFE

SEÚL

Una turista estadunidense 
de 18 años que acababa de 
dar a luz mató a su bebé 
recién nacido al tirarlo por 
la ventana del hotel donde 
se alojaba en París.

El incidente ocurrió en la 
madrugada del lunes, en el 
distrito 20 de la capital fran-
cesa, y la joven se encuentra 
detenida, acusada de homi-
cidio, informó este martes la 
revista Paris Match.

Los servicios de emergen-
cias fueron alertados de in-
mediato y el bebé fue trasla-
dado al hospital Robert-De-
bré tras la caída desde una 
altura de dos pisos. Pese a la 
atención médica, el bebé fa-
lleció al cabo de unas horas.

La madre también fue 
conducida inicialmente al 
hospital, donde fue some-
tida a una operación para 
posteriormente quedar 
bajo arresto policial.

La investigación apunta a 
que la joven sufría algún tipo 
de negación de su embarazo. 

Al menos cinco bebés mu-
rieron por hipotermia en las 
últimas horas en la Franja 
de Gaza, golpeada por una 
ola de frío polar desde hace 
varios días, informó la agen-
cia de noticias Wafa, que 
cita fuentes sanitarias.

El director del Hospital Be-
néfico Amigos del Paciente, 
Saeed Salah, indicó a la agen-
cia de noticias Sanad que cua-
tro de los fallecidos (tres de 
ellos con tan sólo dos meses 
de vida) murieron en Ciudad 
de Gaza “debido al intenso frío 
y a la falta de refugio” pocas 
horas después de su ingreso 
hospitalario esta madrugada.

“Llegaron con una tem-
peratura muy baja, como si 
fueran bloques de hielo y 
sufrieron una caída en la 
circulación sanguínea. Lo 
que afecta a todo el proceso 
respiratorio así como al 
funcionamiento de riñones, 
hígado y cerebro”, detalló.

Salah también informó de 
la muerte de un quinto bebé 
a primera hora de este martes 
identificado como Sham You-
sef Al Shambari de poco más 
de un mes e indicó que falleció 

dentro de su tienda de cam-
paña en la zona humanitaria 
de Mawasi, en el sur de Gaza.

El jefe del departamento 
de Pediatría del hospital 
Nasser, Ahmed al Farra, 
por su parte, avisó de que 
el número de muertes entre 
los bebés recién nacidos se-
guirá creciendo, puesto que 
no pueden soportar la caída 
de las temperaturas sin “ca-
lefacción, mantas y ropa”.

Además, Wafa informó 
de que al menos otros tres 
bebés están en estado crí-
tico por el intenso frío.

La mayoría de la población 
gazatí, pese a la llegada del alto 
el fuego, sigue malviviendo 
en tiendas de campaña o en 
refugios improvisados rodea-
dos de escombros, sin calefac-
ción ni recursos suficientes 
para poder hacer frente a es-
tas bajas temperaturas.

Desde principios de 
enero, más de una decena de 
bebés ha muerto en la Franja 
de hipotermia, según cifras 
de las autoridades palestinas.

G ran parte de estas muer-
tes se ha producido en la zona 
humanitaria de Mawasi, en 
el sur de la Franja, abarrotada 
de desplazados que también 
viven en tiendas de campaña 
tras perder sus casas.

En París, turista mata a 
recién nacido al tirarlo 
por la ventana de su hotel

Cinco bebés mueren de 
hipotermia en Gaza por 
frío polar y falta de refugio

EFE

PARÍS

EFE

JERUSALÉN

TRABAJADORES QUEDARON ATRAPADOS TRAS EL DESPLOME

▲ El presidente interino de Corea del Sur, Choi Sang-mok, dio instrucciones de emergencia 
para desplegar todos los recursos y personal disponibles para la operación de rescate. Foto Ap
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El papa Francisco, que padece 
una doble neumonía, sigue 
“crítico pero estable”, anunció 
el Vaticano el martes por la 
noche, en el 12º día de su hos-
pitalización, subrayando que 
el pontífice, de 88 años, había 
trabajado durante el día.

“El estado clínico del 
Santo Padre sigue siendo 
crítico pero estable”, in-
dicó la Santa Sede en un 
breve comunicado, en el que 
agregó que “el pronóstico 
permanece reservado”.

La salud de Jorge Ber-
goglio preocupa en todo el 
mundo pero el Vaticano 
precisó que el jesuita perma-
nece activo: “Por la mañana, 
después de recibir la euca-
ristía, reanudó su trabajo”.

Además, se sometió a un 
“TAC (tomografía computari-
zada) de control programado 
para el monitoreo radiológico 
de la neumonía bilateral”, una 
infección del tejido pulmonar 
potencialmente mortal.

El Vaticano había anun-
ciado más temprano  que el 
papa había recibido el lunes la 
visita del secretario de Estado, 
el cardenal italiano Pietro Paro-
lin, y del arzobispo Edgar Peña 
Parra, respectivamente núme-
ros dos y tres de la Santa Sede.

Durante esta visita, la 
primera desde su ingreso 
en el hospital Gemelli de 
Roma, Francisco autorizó 
la canonización de dos lai-
cos, de Venezuela e Italia, 
y convocó un consistorio 
(asamblea de cardenales), 
cuya fecha no precisó.

José Gregorio Hernández 
Cisneros, conocido como  el 
Médico de los pobres (1864-
1919), fue beatificado el 30 
de abril de 2021 en Caracas 
y ahora se convertirá en el 
primer santo de Venezuela.

“Doble oración” 

Una fuente del Vaticano 
había indicado el lunes que 
Francisco podía levantarse 
y alimentarse con normali-
dad, y que se encontraba con 
buen estado de ánimo. Según 
la Santa Sede, incluso llamó 
a la parroquia de Gaza el lu-
nes, como lo ha hecho desde 
el comienzo de la guerra.

“Todo el mundo está re-
zando por usted y le está 
muy agradecido y todos le 
deseamos su salud”, afirmó 
el cura de la parroquia Sa-
grada Familia de Gaza, Ga-
briel Romanelli, rodeado de 
fieles, en un video publi-
cado por Vatican News. 

Por otra parte, la Oficina de 
Prensa del Vaticano desmin-
tió una información publicada 

por el semanario francés Paris 

Match, según la cual el Papa 
sería trasladado próxima-
mente a otro hospital de la isla 
Tiberina, en Roma.

Por la noche, decenas de 
miembros de la comunidad 
argentina en Roma se con-
gregaron en su iglesia “nacio-
nal”, Santa María Dolorosa, 
para orar por su compatriota. 

Ante una iglesia, presidida 
por la bandera argentina y la 
Virgen de Luján, su patrona, 
el cardenal italiano Baldo 
Reina reclamó una “oración 
coral” para que “el Señor dé 
al papa Francisco salud, for-
taleza (…), capacidad para en-
frentar este momento”.

“Siempre rezamos por él 
y ahora redoblamos. Es do-

ble oración, con toda la fe del 
mundo. Por eso estamos acá”, 
aseguró Marcela Oviedo, 
una argentina de 55 años de 
paso en Roma.

Horas antes, pese a la lluvia, 
cientos de fieles se congrega-
ron por segundo día consecu-
tivo en la plaza de San Pedro 
para rezar pidiendo una pronta 
recuperación para el Papa.

Tras 12 días de hospitalización, el Papa 
sigue “crítico pero estable”: Vaticano
AFP

ROMA

▲ El doctor José Gregorio Hernández Cisneros, mejor conocido como el Médico de los 
pobres (1864-1919), fue beatificado el 30 de abril de 2021 en Caracas y ahora se con-
vertirá en el primer santo de Venezuela tras la autorización del papa Francisco. Foto Ap

Ataque con explosivos en Colombia deja saldo de 17 lesionados

AFP

BOGOTÁ

Un ataque con explosivos 
contra una estación de po-
licía en el suroeste de Co-
lombia dejó este lunes 17 
heridos, entre ellos dos po-
licías y tres infantes, infor-
maron autoridades locales.

La explosión se registró 
en el municipio rural de Mo-
rales, en el departamento del 
Cauca, donde “un artefacto 
explosivo, posiblemente una 
moto bomba, detonó a po-
cos metros de la estación de 
policía, dejando 17 personas 

heridas”, aseguró el lunes 
Octavio Guzmán, goberna-
dor de ese departamento, en 
su cuenta en la red social X.

Entre las víctimas hay 
“una niña de 7 años que 
tuvo que ser trasladada de 
urgencia por la gravedad de 
sus heridas, así como dos jó-
venes con esquirlas en el 
rostro”, informó el goberna-
dor. Dos policías también 
resultaron heridos, agregó.

En redes sociales circu-
laron videos que mostraban 
a colegiales junto a decenas 
de civiles huyendo del sitio 
donde locales comerciales 
quedaron destruidos. Una 

motocicleta calcinada quedó 
sobre el asfalto en la escena, 
constató un reportero.

“Me llevaron al hospital 
porque quedé sorda y no veía 
bien”, contó Deily Otero, que 
almorzaba en un local cer-
cano al momento de la ex-
plosión y resultó lesionada. 
“Miré a los policías (heridos), 
los vi en el suelo y vi a niños 
(…) Y la moto que estaba in-
cendiada”, relató la mujer.

El municipio de Morales 
ha sido escenario de embes-
tidas similares en años an-
teriores. Entre 2024 y 2023, 
otros dos ataques con explo-
sivos sumaron ocho muertos.

En rueda de prensa, el 
general Giovanni Torres, 
comandante de la policía 
en el Cauca, responsabilizó 
del ataque al Frente Jaime 
Martínez, adscrito al Es-
tado Mayor Central (EMC) 
que opera en ese municipio 
de 40 mil habitantes.

Esta estructura está 
conformada por rebeldes 
que rechazaron el histórico 
acuerdo de paz de 2016 en-
tre el gobierno y la extinta 
guerrilla de las FARC.

El EMC sostenía ne-
gociaciones de paz con el 
gobierno del izquierdista 
Gustavo Petro, pero se di-

vidió en 2024 cuando la 
escisión al mando de alias 
Iván Mordisco se apartó de 
los diálogos y aumentó la 
presión contra las fuerzas 
estatales. Otra facción bajo 
órdenes del comandante 
alias Calarcá mantiene aún 
las conversaciones.

Tras la ruptura con Mor-
disco, el Estado redobló las 
operaciones militares con-
tra ese grupo en el Cauca, 
su principal bastión.

Colombia atraviesa su 
más grave ola de violencia 
en la última década con dis-
tintos focos en el noreste, 
noroeste y suroeste del país. 
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¡BOMBA!

U xookil, wa incidencia, yóok’olal 
jaytúul wíinik kíinsa’ab tu noj 
lu’umil Méxicoe’ j-éem 28.7 por 
ciento, úuchik u k’éexel u promedio 
diarioile’, tumen ti’al u ja’abil 2018e’ 
100.6 u túul máak kíinsa’abij, 
ba’ale’ ti’al u k’iini, 20 ti’ febrero 
ti’ le ja’ab yaniko’ona’, j-éem 71.6, 
beey jts’a’ab k’ajóoltbil tumen máax 
jo’olbesik Secretariado Ejecutivo 
ichil u mola’ayil Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, Marcela Figueroa.

Ti ja’atskabil tse’eke’ jts’a’ab 
k’ajóoltbil Guanajuatoe’ láayli’ leti’e’ 

péetlu’um tu’ux maas jach ya’ab máak 
ku kíinsa’al ichil tuláakal Méxicoi’.  

Figuroae’ tu tsolaj ichil enero 
2024 tak febrero 2025e’, u promedio 
diarioile’ j-éem 24.9%, tumen ti’ 
78.52 kíinsaj yaan sáansamal tu 
lu’umil Mëxicoe’, jp’áat 65.29.

Tu ya’alaje’ ukp’éel péetlu’umo’ob 
tu’ux ku múuch’ul u 54,37% si’ipil 
beya’, tu’ux túun ku chíikpajal 
Guanajuato, tu’ux ucha’an 15.4% 
kiinsaji’ (241 u p’éelal), ka’atéen ti’ le 
yanchaj Estado de México (117), p’aatal 
tu ka’ kúuchil le tsoolilo’.

Tu paache’ ti’ yaan Baja 
California (105 máak kíinsa’abij), 
Sinaloa  (103), Michoacán (102), 
Tabasco (94) yéetel Sonora (90)

Xjala’ach Claudia Sheinbaume’ 
tu ya’alaj xookile’, chéen leti’e’ 
preliminaro’, tumen k’a’abéet xan 
u táakbesa’al le ts’o’ok u yantal 
febrero, ts’o’oke’ yaan lajunp’éel 
k’iino’ob tu jo’oloj u xak’alta’al u 
datosil lalaj jump’éel fiscalíai’.

Ba’ale’ “wa kch’a’anuktik u 
promedioil doloso kiinsaj ku yantal 
ichil jump’éel ja’abe’, k-ilike’ ku 

p’íitchajal ti’al u ts’o’okbal u ja’abil 
2024 yéetel febrero 2025, tu’ux 
jóok’sa’abe’ j-éem 10 u p’éel kiinsaj 
sáansamal, ti’ preliminar xookil. 
Lelo’ k’a’anan xookil ti’al ba’ax ts’o’ok 
u béeykunsik u meyajil jala’ach ti’al 
u kaláanta’al kaaj”, tu ya’alaj.  

U secretariail Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez, tu ts’áaj k’ajóoltbil 
ba’ax ts’o’ok u béeykunsa’al tu 
jaats meyajil ts’aatáantik causas, 
táakbesa’an ichil u nu’ukbesajil 
meyaj tu lu’umil México ti’al u 
kaláanta’al kaaj. 

U jala’achil 
Sheinbaume’ táan 

u béeykunsik u 
meyajil kanan kaaj: 
maanal 28% éem u 

kíinsa’al wíinik

Emir Olivares yéetel Alma E. Muñoz / P 24

Oochel Reuters
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